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DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft de sectie 16 “Landsverdediging” 
van het wetsontwerp houdende de algemene uit-
gavenbegroting voor het begrotingsjaar 2017  (DOC 
54 2109/001 en 002), met inbegrip van de verantwoor-
ding (DOC 54 2110/010), de algemene beleidsnota (DOC 
54 2111/006) en de commentaar en opmerkingen van 
het Rekenhof (DOC 54 2108/003), besproken op haar 
vergaderingen van 30 november en 6 december 2016. 

Tijdens die laatste vergadering heeft de minister 
van Defensie de planning voor de operaties in 2017 
toegelicht.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING VAN DE 
MINISTER VAN DEFENSIE, BELAST MET  

AMBTENARENZAKEN

De heer Steven Vandeput, minister van Defensie, 
belast met Ambtenarenzaken, geeft de volgende toe-
lichting bij de beleidsnota (zie eveneens de door de 
minister gegeven presentatie in bijlage).

1. Strategisch plan

Op 29  juni  2016  werd de strategische visie voor 
Defensie (2016-2030) goedgekeurd door de regering. 
De strategische visie moet een antwoord bieden op de 
veiligheidsuitdagingen van morgen. Bovendien geeft de 
herkapitalisatie van Defensie een antwoord op de vraag 
van de partners om de Belgische defensie-inspanning 
(defensiebudget en defensiepensioenen) op korte ter-
mijn te stabiliseren en geleidelijk te laten stijgen naar 
een solidaire bijdrage op Euro-Atlantisch niveau.

De defensie-inspanning zal zich stabiliseren doordat 
tijdens deze legislatuur 200  miljoen euro bijkomend 
wordt geïnvesteerd in defensiematerieel. Deze mate-
rieelprogramma’s zullen in 2017 worden vastgelegd in 
aparte implementatiedossiers. 

Zij zullen o.a. een eerste aanzet geven aan het 
doorbreken van de huidige tekorten inzake individueel 
materieel en gevechtsvoertuigen voor de landstrijd-
krachten, de operationaliteit van de gevechtsvliegtuigen 
verzekeren en de toekomst voor de fregatten uittekenen. 

De benodigde kredieten zullen komen uit de fondsen 
van Defensie. Hierboven mag Defensie 100  miljoen 
euro uit de interdepartementale investeringsprovisie 
behouden voor schuldafl ossing. Ten slotte zullen de 
grote investeringsprogramma’s van Defensie (gevechts-
vliegtuigen, fregatten, mijnenbestrijdingsschepen, 
gemotoriseerde gevechtsvoertuigen en MALE-drones) 

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 16 “Ministère 
de la Défense” du projet de loi contenant le budget géné-
ral des dépenses pour l’année budgétaire 2017 (DOC 
54  2109/001  et 002), y compris la justifi cation (DOC 
54  2110/010), la note de politique générale (DOC 
54 2111/006) et les commentaires et observations de 
la Cour des comptes (DOC 54 2108/003), au cours de 
ses réunions des 30 novembre et 6 décembre 2016.

Lors de cette dernière réunion, le ministre de la 
Défense a explicité le planning des opérations en 2017.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF DU MINISTRE DE LA 
DÉFENSE, CHARGÉ DE LA FONCTION PUBLIQUE

M. Steven Vandeput, ministre de la Défense, chargé 
de la Fonction publique, fournit les explications sui-
vantes à propos de sa note de politique générale (voir 
également la présentation du ministre en annexe). 

1. Plan stratégique

Le 29 juin 2016, la vision stratégique pour la Défense 
(2016-2030) a été approuvée par le gouvernement. 
Cette vision stratégique vise à apporter une réponse aux 
défi s sécuritaires de demain. En outre, la recapitalisation 
de la Défense répond à la demande de nos partenaires 
de stabiliser, à court terme, les efforts de la Belgique en 
matière de défense (budget et pensions de la Défense) 
et de les accroître progressivement pour parvenir à une 
contribution solidaire au niveau euro-atlantique.

L’effort de défense sera stabilisé en investissant 
200 millions d’euros supplémentaires dans le matériel 
sous la présente législature, ces programmes devant 
être engagés en 2017 dans des dossiers d’implémen-
tation spécifi ques. 

Ils constitueront notamment une première réponse 
aux carences actuelles en matière de matériel indi-
viduel et de véhicules de combat au sein des forces 
terrestres. Ils assureront aussi l’opérationnalité de nos 
avions de combat et permettront d’esquisser l’avenir 
de nos frégates. 

Les crédits nécessaires proviendront des fonds de la 
Défense. En outre, la Défense conservera 100 millions 
d’euros de la provision départementale d’investis-
sement pour ses liquidations. Enfi n, les grands pro-
grammes d’investissement de la Défense (avions de 
combat, frégates, chasseurs de mines, véhicules de 
combat motorisés et drones MALE) continueront d’être 
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verder voorbereid worden zodat in 2018 een belangrijk 
deel van de voorziene 9,2 miljard euro aan materieel-
investeringen voor de periode 2020-2030, zal kunnen 
worden vastgelegd. De nieuwe investeringen zorgen 
vanaf 2017 voor een betere balans tussen investeringen, 
werkingskosten en personeelskosten; zij zullen respec-
tievelijk een percentage innemen van 12,3 %, 24,7 % 
en 63 %.

2. Personeel 

Zelfs met een geleidelijke verhoging van de pensi-
oenleeftijd zal Defensie het komende decennium een 
aanzienlijk deel van haar personeel met pensioen zien 
vertrekken. Dit zal opgevangen worden door extra 
rekrutering en door de uitbesteding (outsourcing) van 
niet-militair-specifi eke functies. De rekrutering werd in 
2016 al met 200 militairen opgedreven. Het nog verster-
ken van de rekruteringsinspanning in 2017 past in de 
bedoeling van de strategische visie om de rekruterings-
inspanning op te bouwen tot 2100 militairen.

In deze context werd besloten om in 2017 1160 mi-
litairen en 50  burgerpersoneelsleden aan te werven. 
Daarnaast vereist de realisatie van de strategische visie 
dat het corporate domein verder gerationaliseerd, wat 
willen zeggen dat hoewel het totaal aantal militairen 
daalt, de operationele capaciteit constant blijft.

Hierbij wordt verder ingezet op het maximaliseren van 
de aanwerving volgens het statuut beperkte duur. Dit 
statuut zal geëvalueerd en geoptimaliseerd worden en 
daarnaast zal er onderzocht worden hoe dit kan worden 
ingevoerd voor de onderofficieren en officieren.

De interne werving van de militairen wordt voortge-
zet. Zo zullen in 2017 238 plaatsen worden geopend 
voor deze werving. Dit is een verhoging met 30 % in 
vergelijking met 2016, een jaar dat al een verhoging van 
22 % toonde in vergelijking met 2015. Voor wat betreft 
de promoties zullen de bevorderingscomités in 2017 per 
vakrichting worden georganiseerd; de vakrichtingen zijn 
de concretisering van een nieuwe benadering op het 
gebied van competentiemanagement. In hetzelfde kader 
zal in 2017 de basis van een nieuw evaluatiesysteem in 
plaats worden gesteld. 

Voor de militairen die Defensie, na hun loopbaan 
van beperkte duur, verlaten zullen de initiatieven om 
een overgang naar het statuut van federale ambtenaar 
te bevorderen, concreet gestalte krijgen. In dit verband 
werd recent een koninklijk besluit goedgekeurd.

préparés afi n qu’en 2018, une part importante des 
9,2  milliards d’euro prévus pour les investissements 
en matériel pour la période 2020-2030  puisse être 
engagée. Les nouveaux investissements amélioreront 
dès 2017 l’équilibre entre les investissements, les coûts 
de fonctionnement et les coûts en personnel, lesquels 
atteindront respectivement 12,3 %, 24,7 % et 63 %. 

2. Personnel

Dans les dix années à venir, la Défense verra une 
partie conséquente de son personnel partir à la retraite, 
même si l’on tient compte d’un relèvement progressif 
de l’âge de la retraite. Ces départs seront compensés 
par le recrutement de personnel supplémentaire et par 
l’externalisation (outsourcing) de certaines fonctions 
qui ne sont pas spécifi quement militaires. En 2016, 
la Défense a déjà recruté 200  militaires supplémen-
taires. Le recrutement sera encore renforcé en 2017. 
Il s’inscrit dans l’objectif de la vision stratégique de 
tendre progressivement vers un effort de recrutement 
de 2 100 militaires.

Dans ce contexte, il a été décidé de recruter 1 160 mi-
litaires et 50 membres du personnel civil en 2017. Par 
ailleurs, la mise en œuvre de la vision stratégique 
suppose que le domaine du corporate continue à être 
rationalisé, ce qui signifi e que la capacité opérationnelle 
demeurera constante malgré la diminution du nombre 
total de militaires.

À ce sujet, le recrutement sous le statut de la durée 
limitée sera maximisé. Ce statut sera optimisé et évalué 
et on examinera de quelle façon il pourrait être instauré 
pour les sous-officiers et les officiers.

Le recrutement interne des militaires se poursuivra. 
Ainsi, 238 places seront ouvertes pour ce recrutement 
en 2017, soit une augmentation de 30 % par rapport à 
2016, année qui présentait déjà une augmentation de 
22 % par rapport à 2015. En ce qui concerne les promo-
tions, les comités d’avancement seront dès 2017 organi-
sés par fi lières de métiers. Ces fi lières concrétisent une 
nouvelle approche en matière de gestion des compé-
tences. Dans le même cadre, les bases d’un nouveau 
système d’évaluation seront mises en place en 2017.

En ce qui concerne les militaires quittant la Défense 
à l’issue d’une carrière à durée limitée, les initiatives 
visant à favoriser un passage vers le statut de fonc-
tionnaire fédéral se concrétiseront. Un arrêté royal a 
récemment été approuvé dans ce cadre.
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Op het gebied van de vorming zal in 2017 het project 
worden geconcretiseerd van de inkorting met één jaar van 
de vorming van de officieren die sociale en militaire we-
tenschappen volgen aan de Koninklijke Militaire School.

Defensie zal in 2017 eveneens haar inspanningen 
aanhouden om de diversiteit te verbeteren en meer 
specifi ek de diversiteit inzake het geslacht. Zij zal ook 
de integratie nastreven van de genderdimensie tijdens 
de planning en de uitvoering van de operationele 
opdrachten.

Ten slotte, op het gebied van het statuut van de 
reserve, defi nieert de strategische visie een nieuwe 
behoefte ter zake. Er moet daarom worden nagegaan 
welke aanpassingen aan het statuut van de reserve 
moeten worden aangebracht om toe te laten deze be-
hoefte in te vullen. 

3. Begroting 2017 

De begroting 2017 voor Defensie werd opgemaakt 
met het oog op het maximale behoud van de operati-
onele inzetmogelijkheden en het begrotingstraject van 
de regering. De begrotingsenveloppe van Defensie 
(Sectie 16) voor 2017 is bepaald op 2,477 miljard euro 
in vereffening, bestaande uit 63,0 % personeelskredie-
ten, 24,7 % werkingskredieten en 12,3 % investeringen. 

Door een versnelde maar gecontroleerde afbouw 
van de effectieven naar 25 000, blijft het aandeel van 
de personeelsuitgaven verder dalen.

De werkings- en investeringskredieten werden ge-
indexeerd zoals de andere departementen. Anderzijds 
werd een lineaire besparing van 45,2  miljoen euro 
toegepast conform de begrotingsnotificatie van 
15 oktober 2014. Bijkomend werd naar aanleiding van 
de notifi catie van 3 april 2015, de structurele besparing 
van 5,8 miljoen euro opnieuw aangerekend.

In tegenstelling tot de voorbije twee jaar, werd de in-
terdepartementale investeringsprovisie voor 100 miljoen 
euro in vereffening en voor 30 miljoen euro in vastleg-
ging toegevoegd aan de initiële begroting.

Naast de beslissingen voor de investeringen van de 
toekomst (2020-2030) zal in deze legislatuur 200 miljoen 
euro, afkomstig van de begrotingsfondsen van Defensie, 
worden vrijgemaakt voor investeringen in materieel op 
korte termijn. Het grootste deel daarvan werd toege-
voegd aan de vastleggingskredieten in 2017, aangevuld 
met 88,6 miljoen euro als een eerste schijf afkomstig uit 
de enveloppe aan investeringsmiddelen die de regering 
voorziet voor de lange termijn.

En matière de formation, l ’année 2017  verra se 
concrétiser le projet de raccourcissement d’un an de la 
formation des officiers suivant l’option sciences sociales 
et militaires au sein de l’École Royale Militaire.

La Défense maintiendra également en 2017  ses 
efforts pour améliorer la diversité, et plus spécifi que-
ment la diversité en matière de genre. Elle poursuivra 
également l ’intégration de la dimension du genre 
lors de la planifi cation et de l’exécution de missions 
opérationnelles.

Enfi n, en matière de statut de la réserve, la vision 
stratégique défi nit un nouveau besoin en la matière. Il 
convient dès lors d’examiner quelles sont les adapta-
tions qui doivent être effectuées au statut de la réserve 
pour permettre de rencontrer ce besoin.

3. Budget 2017

Le budget 2017 de la Défense a été établi afi n de pou-
voir assumer au maximum les options de déploiement 
opérationnel et le trajet budgétaire du gouvernement. 
L’enveloppe budgétaire de la Défense (Section 16) pour 
2017 s’élève à 2,477 milliards d’euros en liquidation, 
comprenant 63,0 % de crédits de personnel, 24,7 % 
de crédits de fonctionnement et 12,3  % de crédits 
d’investissements.

Par une diminution rapide mais contrôlée des effectifs 
vers 25 000, la partie des dépenses liée au personnel 
continue à diminuer.

Les crédits de fonctionnement et d’investissement 
ont été indexés de 1,5  %, comme dans les autres 
départements. D’autre part, une économie linéaire de 
45,2 millions d’euros a été appliquée, conformément à 
la notifi cation budgétaire du 15 octobre 2014. En outre, 
suite à la notifi cation du 3 avril 2015, l’économie structu-
relle de 5,8 millions d’euros a été de nouveau appliquée.

Contrairement aux deux années précédentes, la pro-
vision interdépartementale a été ajoutée au budget initial 
pour un montant de 100 millions d’euros en liquidation 
et pour 30 millions d’euros en engagement.

En plus des décisions concernant les investissements 
à venir (2020-2030), 200 millions d’euros, provenant des 
fonds budgétaires de la Défense, seront dégagés à court 
terme pour des investissements en matériel. La plus 
grande partie a été ajoutée aux crédits d’engagement 
en 2017. Aux fonds budgétaires s’ajoutent 88,6 millions 
d’euros, à titre de première tranche de l’enveloppe de 
moyens d’investissements que le gouvernement prévoit 
à long terme. 
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4. Investeringen 

Naast de verplichte internationale investeringsbij-
dragen en het opstarten van de eerste grote investe-
ringsprojecten, zoals beschreven in de strategische 
visie, wordt een pakket van 34 miljoen euro aan vast-
leggingskredieten uitgetrokken voor investeringen in 
courant materieel en 50 miljoen euro voor investeringen 
in het domein van de infrastructuur gericht op de meest 
noodzakelijke onderhouds- en renovatiewerken. 

Defensie wil deze werken te baat nemen om het pa-
trimonium rationeler en energiezuiniger te maken met 
behoud van voldoende comfort voor het personeel. De 
kredieten voor infrastructuur werden licht verhoogd om 
met beperkte middelen een aantal snelle realisaties ten 
gevolge van de strategische visie mogelijk te maken. 

In 2016 werd de eerste fase in de reorganisatie van 
de Defensiestaf gestart. In 2017 wordt deze afslanking 
voltooid.

Uit de resultaten van een consultancy opdracht en 
een reeks verkennende gesprekken, is gebleken dat de 
piste van alternatieve fi nanciering door de compensatie 
van bouwprojecten met de opbrengst van af te stoten 
domeinen mogelijk is en verder moet uitgewerkt worden. 

5. Training

Ervan uitgaande dat het aantal militairen in steun 
aan de Federale Politie voor bewakingsopdrachten zich 
zal stabiliseren in 2017, werd het aantal trainingsdagen 
bepaald op 400 000. Hiermee blijft de inzetbaarheid op 
korte termijn gewaarborgd.

De vlieguren voor de diverse vliegtuigtypes blijven 
op het niveau van 2016.

De vaardagen Marine voor de surface combatant-
capaciteit moeten bijgesteld worden als gevolg van 
de onderhoudsactiviteiten voor één van de fregatten. 
Voor de mijnenbestrijdingscapaciteit is er nagenoeg 
geen verschil.

6. Operaties

De deelname aan buitenlandse operaties, zowel in 
NAVO-, EU- en VN-verband, blijft één van de centrale ta-
ken van Defensie. Hierbij zal het departement Defensie 
het komende jaar streven naar een meer geconcen-
treerde inzet. Drie principes zullen gevolgd worden: (1) 
een duidelijke meerwaarde van de deelname, (2) de 
veiligheid van het personeel en (3) de aanwezigheid 
van een exit-strategie. 

4. Investissements

Outre les contributions internationales obligatoires 
et le démarrage des premiers grands projets d’inves-
tissement, décrits dans la vision stratégique, un paquet 
de 34  millions d’euros en crédits d’engagement est 
prévu pour du matériel courant et 50 millions d’euros 
d’investissements sont prévus dans le domaine de 
l’infrastructure en vue des travaux de rénovation et 
d’entretien les plus nécessaires.

La Défense souhaite profi ter de ces travaux pour 
rationaliser son patrimoine et stimuler les économies 
d’énergie tout en maintenant le confort nécessaire pour 
le personnel. Les crédits d’infrastructure ont été légère-
ment augmentés afi n de permettre rapidement quelques 
réalisations dans le cadre de la vision stratégique.

En 2016, une première phase de la réorganisation 
de l’État-major a été lancée. En 2017,  la diminution 
sera fi nalisée.

Sur la base des résultats d’une mission de consul-
tance et d’une série d’entretiens exploratoires, il appert 
que la piste d’un fi nancement alternatif de constructions 
d’infrastructures à l’aide des recettes des domaines à 
aliéner est possible et doit être approfondie.

5. Formation

Partant de l’hypothèse que le nombre de militaires 
engagés en appui de la Police fédérale pour des mis-
sions de surveillance se stabilisera en 2017, le nombre 
de jours d’entraînement a été fi xé à 400 000. Ceci per-
met de garantir la capacité d’engagement à court terme.

Les heures de vol pour les différents types d’avions 
restent au niveau de celui de 2016.

Les jours de navigation pour la capacité de Surface 
Combatant doivent être adaptés par suite de la mainte-
nance d’une des frégates. En ce qui concerne la lutte 
contre les mines, il n’y a quasi pas de différence.

6. Opérations

La participation à des opérations à l’étranger, que ce 
soit dans le cadre de l’OTAN, de l’UE ou de l’ONU, de-
meure l’une des missions essentielles de la Défense. Au 
cours de l’année à venir, le département de la Défense 
s’efforcera de concentrer davantage son engagement. 
Trois principes seront appliqués: (1) la participation doit 
présenter une plus-value manifeste, (2) la sécurité du 
personnel doit être garantie et (3) il doit y avoir d’une 
stratégie de sortie.



72109/013DOC 54 

In dat verband wil de minister volgende klemtonen 
leggen:

i. de bestrijding van terrorisme en radicalisme, inzon-
derheid de strijd tegen Daesh, blijft een prioriteit;

ii. de migratiecrisis: Defensie zal een belangrijke rol 
blijven spelen door de problemen bij de bron aan te 
pakken;

iii. Defensie zal blijven participeren aan de NAVO-
initiatieven in het kader van de Rapid Reaction Plans 
en de Adaptation Measures;

iv. telkens de regering daarom verzoekt, zal Defensie 
ondersteuning blijven bieden aan de interne veiligheids-
diensten, rekening houdend met haar middelen. 

De planning van de missies 2017, die binnenkort zal 
worden voorgelegd aan de Ministerraad, zal stroken 
met de voormelde principes en met de analyse van de 
veiligheidscontext.

Op het geheel van de middelen uitgetrokken voor 
het personeel, de werking en de investeringen, worden 
ongeveer 70 miljoen euro aan vereffeningskredieten in-
geschreven voor de operationele inzet in 2017; er wordt 
vanuit gegaan dat er gemiddeld 500 personeelsleden 
in operatie zullen zijn.

7. Inlichtingen

De Algemene Dienst Inlichting en Veiligheid (ADIV/
ACOS IS) blijft als militaire inlichtingendienst bijdragen 
aan de optimalisatie van het Belgische veiligheids-
landschap via de door de Nationale Veiligheidsraad 
bepaalde platformen.

Meer bepaald zal de ADIV, samen met de andere 
actoren in het domein van de inlichtingen en de veilig-
heid en in het bijzonder met de Staatsveiligheid, erover 
waken dat de algemene plannen en de plannen voor de 
inwerkingstelling van de verschillende actoren coherent 
en complementair zijn.

In het kader van de strategische visie en in overeen-
stemming met de strategie inzake cyberveiligheid, zal 
de geïntegreerde vorming en in plaatsstelling van nieuw 
geworven personeel, zowel intern als extern, worden 
voortgezet in nauwe samenwerking met het Belgisch 
Centrum voor cyberveiligheid.

De Algemene Dienst Inlichting en Veiligheid zal er-
voor zorgen dat het programma voor het onderzoeken 

À cet égard, le ministre tient à fi xer les priorités 
suivantes:

i. la lutte contre le terrorisme et le radicalisme, en 
particulier la lutte contre Daesh, reste une priorité;

ii. la crise des migrants: la Défense va continuer à 
jouer un rôle important en prenant les problèmes à la 
source;

iii. la Défense continuera de s’inscrire dans les initia-
tives de l’OTAN dans le cadre des Rapid Action Plans 
et des Adaptation Measures;

iv. la Défense continuera d’appuyer les services de 
sécurité internes en fonction des demandes du gouver-
nement et ce dans la mesure de ses moyens.

La planifi cation des opérations 2017 sera soumise 
au Conseil des ministres dans les jours à venir. Cette 
planifi cation sera en ligne avec les principes, expliqués 
ci-dessus, et conforme à l’analyse de l’environnement 
sécuritaire. 

Sur l’ensemble des moyens prévus pour le person-
nel, le fonctionnement et les investissements, 70 mil-
lions d’euros de crédits de liquidation seront réservés 
pour l’engagement opérationnel en 2017; on suppose 
qu’en moyenne, 500 membres du personnel seront en 
opération.

7. Renseignements

Le Service Général du Renseignement et de la 
Sécurité (SGRS/ACOS IS), service militaire de rensei-
gnement, contribuera à l’optimalisation de la commu-
nauté belge du renseignement et de la sécurité par 
le biais des plateformes déterminées par le Conseil 
National de Sécurité 

Concrètement, le SGRS, de concert avec les autres 
acteurs du domaine du renseignement et de la sécurité, 
en particulier avec la Sûreté de l’État, veillera à ce que 
les plans directeurs et de mise en œuvre des divers 
acteurs soient cohérents et complémentaires. 

Dans le cadre de la vision stratégique développée et, 
conformément à la stratégie de sécurité cybernétique, 
la formation et la mise en œuvre intégrée du personnel 
nouvellement recruté, tant en interne qu’en externe, se 
poursuivront en étroite collaboration avec le Centre pour 
la sécurité cybernétique de Belgique. 

Le Service Général de Renseignement et de la 
Sécurité devra veiller à opérationnaliser rapidement le 
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van open bronnen, dat aangekocht werd op basis van 
de provisie voorzien voor de strijd tegen het terrorisme, 
samen met de Staatsveiligheid en de federale Politie, 
snel operationeel is. 

Om de bestuursverantwoordelijken een bijkomend 
instrument te geven, zal tenslotte, in de komende 
maanden, de dimensie ‘infl uence’ getheoretiseerd, ge-
documenteerd, ontwikkeld en geconcretiseerd moeten 
worden.

8. Samenwerkingsvormen

In lijn met de vorige jaren blijft Defensie inzetten op 
nauwe samenwerking met andere departementen. Een 
voorbeeld hiervan zijn de inspanningen die worden 
gedaan om het 3D-LO-beleid (defense, diplomacy and 
development – law and order) verder in de praktijk con-
creet vorm te geven, onder meer in een voor de interne 
veiligheid relevante regio zoals de Sahel.

In de uitvoering van de Strategische visie krijgt de 
internationale militaire samenwerking met de strategi-
sche partners op capacitair vlak bijzondere aandacht. 
Daarnaast blijft Defensie voluit inzetten op internationale 
samenwerking in operaties in een NAVO-, EU-, VN- of 
ad hoc coalitie context. 

Vanaf 1 januari 2017 zal ook het gemeenschappelijk 
Benelux-luchtbewakingsverdrag (Renegade) in werking 
treden. Dit verdrag zal leiden tot een zeer verregaande 
integratie van middelen in dit domein, en heeft een 
voorbeeldfunctie voor andere landen. Er wordt ook 
gewerkt aan harmonisatie van dit nieuwe verdrag met 
Frankrijk en Duitsland. De voornoemde vormen van sa-
menwerking moeten leiden tot grotere interoperabiliteit 
en efficiëntie.

9. Instellingen onder voogdij van de minister van 
Defensie

Een aantal instellingen staan onder de voogdij van de 
minister van Defensie. Het betreft het Koninklijk Museum 
van het Leger en de Krijgsgeschiedenis, het Nationaal 
Geografi sch Instituut (NGI), de Centrale Dienst voor 
Sociale en Culturele Actie (CDSCA) van het Ministerie 
van Landsverdediging en het Instituut voor Veteranen- 
Nationaal Instituut voor Oorlogsinvaliden, Oud-strijders 
en Oorlogsslachtoffers (IV-NIOOO). 

In 2017  zal een nieuwe instelling het licht zien 
die het Koninklijk Museum van het Leger en de 
Krijgsgeschiedenis, het Nationaal Gedenkteken Fort van 
Breendonk, bepaalde elementen van het Instituut voor 
Veteranen- Nationaal Instituut voor Oorlogsinvaliden, 
Oud-strijders en Oorlogsslachtoffers en de Historische 

logiciel d’exploitation des sources ouvertes acheté en 
commun avec la Sûreté de l’État et la Police fédérale, 
sur la base de la provision prévue pour la lutte contre 
le terrorisme. 

Enfi n, la dimension “infl uence” devra être théorisée, 
documentée, développée et concrétisée dans les mois 
à venir afi n de fournir un instrument supplémentaire à 
nos gouvernants. 

8. Formes de coopération

Comme les années précédentes, la Défense continue 
d’investir avec d’autres départements. On peut citer, à 
titre d’exemple, les efforts supplémentaires déployés 
pour réaliser concrètement la politique 3D-LO (defense, 
diplomacy and development – law and order), entre 
autres dans les régions importantes pour notre sécurité 
intérieure comme le Sahel. 

Dans l’exécution de la vision stratégique, la coopéra-
tion militaire internationale avec nos partenaires straté-
giques sur le plan capacitaire bénéfi cie d’une attention 
particulière. En outre, la Défense continue à investir 
dans la coopération internationale dans les opérations, 
dans un contexte OTAN, UE, ONU ou ad hoc. 

A partir du 1er janvier 2017, le traité commun Benelux 
de surveillance de l’espace aérien (Renegade) entrera 
en vigueur. Ce traité conduira à une intégration poussée 
des moyens dans ce domaine, et est exemplaire pour 
d’autres pays. Une harmonisation de ce nouveau traité 
avec la France et l’Allemagne est aussi recherchée. Ces 
formes de coopération doivent mener à plus d’intero-
pérabilité et d’efficience. 

9. Établissements relevant du ministre de la 
Défense

Certains organismes sont placés sous la tutelle du mi-
nistre de la Défense. Il s’agit du Musée royal de l’armée 
et d’histoire militaire, de l’Institut Géographique National 
(IGN), de l’Office Central d’Action Sociale et Culturelle 
(OCASC) du Ministère de la Défense et de l’Institut 
des Vétérans-Institut national des Invalides de Guerre, 
Anciens Combattants et Victimes de Guerre (IV-INIG).

En 2017, une nouvelle institution verra le jour: elle 
regroupera le Musée royal de l ’armée et d’histoire 
militaire, le Mémorial national du Fort de Breendonk, 
certains éléments de l’Institut des Vétérans-Institut na-
tional des Invalides de Guerre, Anciens Combattants et 
Victimes de Guerre et le Pôle historique de la Défense. 
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Pool van Defensie zal hergroeperen. Daarnaast zal de 
Centrale Dienst voor Sociale en Culturele Actie van 
het Ministerie van Landsverdediging de sociale actie 
bestemd voor de veteranen overnemen en de rationa-
lisatie van zijn activiteiten aanvatten.

Tenslotte zal het Nationaal Geografi sch Instituut on-
derzoeken of er intern of via synergieën met het depar-
tement Defensie bijkomende efficiëntiewinsten geboekt 
kunnen worden om zijn werkingsmiddelen te verhogen.

II. — BESPREKING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

De heer Peter Buysrogge (N-VA) wijst op de veilig-
heidssituatie in de wereld die er niet op verbeterd is 
door allerlei dreigingen die niet alleen vanuit het buiten-
land de kop opsteken maar, sedert de aanslagen van 
22 maart 2016 in Brussel en op de nationale luchthaven , 
ook binnen de grenzen een werkelijkheid zijn geworden. 
Dit heeft een impact op veel domeinen en de regering 
heeft dan ook de nodige maatregelen getroffen. Een 
sterke Defensie blijft cruciaal zowel internationaal als in 
Europa ten einde de weerbaarheid van de maatschappij 
zeker te stellen.

Een geloofwaardig defensieapparaat moet toelaten 
de risico’s en lasten te dragen wanneer de bondgenoten 
dit van ons land verwachten. De leidraad hiervoor is de 
Strategische visie van de minister van Defensie. De ont-
werpbegroting van Defensie voor 2017 is de fi nanciële 
weergave van deze beleidsvisie voor het volgende jaar 
onder het motto “besparen waar het kan, investeren 
waar het moet”. Hierbij gaat vooral aandacht naar goed 
bestuur en de zorg voor het personeel. Geen ontslagen, 
betere mobiliteit tussen departementen en begeleidings-
maatregelen voor diegenen die binnenkort met pensioen 
gaan zijn stevige waarborgen bij de omslag van Defensie 
richting toekomst. De fractie van de spreker keurt de 
beleidsnota goed die de focus legt op de kerntaken van 
Defensie en de begroting op orde houdt. 

De heer Buysrogge gaat vervolgens dieper in op een 
aantal specifi eke punten.

De operaties blijven ook in 2017  de kerntaak van 
Defensie met het zwaartepunt op de strijd tegen het ter-
rorisme in binnen- en buitenland, in Irak en Syrië, maar 

De plus, l’Office Central d’Action Sociale et Culturelle 
du Ministère de la Défense reprendra l’action sociale 
destinée aux vétérans et entamera la rationalisation de 
ses activités. 

Enfi n, l’Institut Géographique National étudiera si des 
gains d’efficience supplémentaires peuvent être obte-
nus afi n d’augmenter ses moyens, et ce, via des syner-
gies internes ou avec le département de la Défense. 

II. — DISCUSSION

A. Questions et observations des membres

M. Peter Buysrogge (N-VA) évoque la question de 
la sécurité dans le monde, qui ne s’est pas améliorée 
en raison de diverses menaces qui ne proviennent pas 
seulement de l’étranger mais qui, depuis les attentats 
du 22 mars 2016 à Bruxelles et à l’aéroport national, 
sont également devenues une réalité à l’intérieur de 
nos frontières. Ces menaces ont un impact dans de 
nombreux domaines et le gouvernement a dès lors 
pris les mesures nécessaires. Une Défense forte reste 
cruciale tant au niveau international qu’en Europe en 
vue de garantir la capacité défensive de notre société. 

Pour être crédible, notre Défense doit être en mesure 
de répondre aux attentes de nos alliés en supportant 
certains risques et charges. La vision stratégique du 
ministre de la Défense devra à cet égard servir de fi l 
conducteur. Le projet de budget 2017 de la Défense 
traduit en termes fi nanciers cette vision politique pour 
l’année prochaine, en retenant le principe selon lequel 
il faut réaliser des économies là où c’est possible et des 
investissements là où cela s’avère nécessaire. L’accent 
est principalement mis sur la bonne gouvernance et sur 
l’attention accordée au personnel. Le fait de ne pas 
prévoir de licenciements, d’organiser une meilleure 
mobilité entre les départements et de prendre des 
mesures d’accompagnement en faveur des personnes 
proches de la retraite constituent des garanties solides 
pour l’avenir de la Défense. Le groupe de l’intervenant 
approuve la note de politique générale, qui met l’accent 
sur les missions essentielles de la Défense et maintient 
le budget sous contrôle.

M. Buysrogge se penche ensuite plus avant sur un 
certain nombre de points spécifi ques.

En 2017 également, les opérations demeureront la 
mission essentielle de la Défense, une attention parti-
culière étant accordée à la lutte contre le terrorisme en 
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ook preventief in Afrika en aan de oostelijke grenzen 
van de Navo.

De effectieven nemen af van 28  560  in 2016   tot 
27 904 in 2017. Om de verjonging te stimuleren wordt 
de rekrutering in 2017 tot 1160 militairen en 50 burgers 
opgetrokken. 

De begroting 2017 verbetert de interne balans tussen 
de kosten voor personeel, investeringen en werking.

In 2017  zal een nieuwe instelling het licht zien 
die het Koninklijk Museum van het Leger en de 
Krijgsgeschiedenis, het Nationaal Gedenkteken Fort 
van Breendonk en elementen van het Instituut voor 
Veteranen-Nationaal Instituut voor Oorlogsinvaliden, 
Oud-Strijders en Oorlogsslachtoffers en de Historische 
Pool van Defensie zal hergroeperen.

De internationale samenwerking met de buurlanden, 
de Europese Unie, de Navo en de VN en ad hoc samen-
werkingsverbanden, is ontegensprekelijk het spoor dat 
Defensie moet blijven volgen in de toekomst.

De spreker formuleert ten slotte nog de volgende 
vragen.

Hoe zal de verjonging van het personeelsbestand 
concreet worden aangepakt? Wat is de huidige gemid-
delde leeftijd en wat moet die zijn tegen einde 2017?

Voldoet het aantal van 400 000 trainingsdagen om 
de inzetbaarheid te garanderen? 

In de beleidsnota wordt gewag gemaakt van de 
uitbesteding onder de vorm van welbepaalde proefpro-
jecten. Zijn er naast deze nog andere? Kan dit aspect 
meer worden toegelicht? Bestaat er al duidelijkheid over 
wanneer het proefproject rond het huishoudelijk beheer 
van één of twee kwartieren wordt geconcretiseerd? 
Kan gepreciseerd worden welke niet-militair-specifi eke 
functies zullen worden vervangen?

Kunnen de plannen voor de Algemene Dienst 
Inlichting en Veiligheid (ADIV) meer in het bijzonder 
wat de dimensie”infl uence” betreft, concreet worden 
toegelicht?

De heer Buysrogge vraagt eveneens om meer toe-
lichting bij de Benelux-samenwerking vooral wat betreft 
het gemeenschappelijk Benelux-luchtbewakingsverdrag 
(Renegade). De samenwerking met Nederland in 

Belgique et à l’étranger – c’est-à-dire en Irak et en Syrie, 
mais aussi, à titre préventif, en Afrique et aux frontières 
orientales de l’OTAN.

Les effectifs ont été ramenés de 28 560 en 2016 à 
27 904 en 2017. Pour stimuler le rajeunissement, il est 
prévu d’augmenter les recrutements en 2017 en enga-
geant 1 160 militaires et 50 civils.

Le budget 2017 améliore l’équilibre interne entre les 
frais de personnel, les investissements et les frais de 
fonctionnement.

Une nouvelle institution regroupant le Musée royal 
de l’armée et d’histoire militaire, le Mémorial national 
du Fort de Breendonk, certains éléments de l’Institut 
des Vétérans-Institut national des Invalides de Guerre, 
Anciens Combattants et Victimes de Guerre et le Pôle 
historique de la Défense verra le jour en 2017.

La coopération internationale avec les pays limi-
trophes, l ’Union européenne, l ’Otan et les Nations 
unies, et les accords de coopération ad hoc constituent 
incontestablement la voie que la Défense doit continuer 
à suivre à l’avenir.

Enfi n, l ’intervenant formule encore les questions 
suivantes.

Comment va-t-on s’y prendre concrètement pour 
rajeunir les effectifs de la Défense? Quel est l’âge moyen 
du personnel et quel devra-t-il être à la fi n de 2017?

Le nombre de 400 000  jours d’entraînement est-il 
suffisant pour garantir l’opérationnalité?

La note de politique générale évoque une externa-
lisation sous la forme de projets pilotes bien défi nis. 
D’autres projets sont-ils prévus en plus de ceux-là? 
Serait-il possible de préciser ce point? Sait-on déjà 
clairement quand le projet pilote concernant la gestion 
ménagère d’un ou de deux quartiers se concrétisera? 
Serait-il possible de préciser quelles fonctions non 
militaires spécifi ques seront externalisées?

Serait-il possible d’expliquer concrètement les plans 
prévus pour le Service général du Renseignement et 
de la Sécurité (SGRS), plus particulièrement en ce qui 
concerne le volet “infl uence”?

M. Buysrogge demande également des précisions 
sur la coopération Benelux, surtout en ce qui concerne 
le traité commun Benelux de surveillance de l’espace 
aérien (Renegade). La Belgique s’est engagée dans une 
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verschillende andere domeinen is een zeer goede weg 
die werd ingeslagen. 

De spreker vraagt ten slotte om, eens de regering 
haar fi at heeft gegeven aan het inzetplan 2017, dit aan 
de commissie te komen voorstellen. Het volstaat niet te 
pleiten voor een omvattende benadering, ze moet ook 
worden gerealiseerd.

De heer Sébastian Pirlot (PS) verwijst naar de ge-
dachtewisseling met Generaal Marc Compernol, Chef 
Defensie, in de commissie voor de Landsverdediging 
op 23 november 2016. De generaal heeft toen gezegd 
dat hij geen toegevingen meer wou doen op het vlak 
van opleiding, omdat dit een weerslag zou hebben op 
de operaties. Het risico bestaat dat hij op een dag bij 
de minister van Defensie zal moeten aankloppen en 
zeggen dat het leger niet aan een operatie kan deelne-
men. De generaal heeft de vrees uitgesproken dat de 
operationele ervaring van een jonge generatie zich zou 
kunnen beperken tot bewakings opdrachten op straat.

De fractie waartoe de heer Pirlot behoort, heeft sinds 
het aantreden van deze regering de minister nochtans 
onophoudelijk gewaarschuwd voor het huidige rege-
ringsbeleid inzake Defensie, een regale functie. De 
meerderheid kan opwerpen dat dit maneuvers zijn van 
de oppositie, maar ze bewijzen wel de diepe malaise 
binnen deze regering op het stuk van Defensie. Vrijwel 
geen enkele van de prioriteiten van de PS komt in de 
strategische visie aan bod: hulp aan de natie, interna-
tionale solidariteit, instandhouding van de Herinnering 
enzovoort.

Één van de grootste pijnpunten van de beleidsnota 
is, naast het budgettaire aspect, het ontbreken van een 
geïntegreerde en duidelijke “3D”-benadering. Nooit was 
een “3D”-benadering, waarbij tegelijk wordt ingezet op 
diplomatie, ontwikkeling en defensie, zo urgent maar 
ook zo afwezig.

De internationale solidariteit en de strijd tegen het 
terrorisme moeten aan bod komen in het hele externe 
optreden van ons land, met onze sterke prioriteiten 
zoals de eerbiediging van de mensenrechten, de vre-
deshandhaving en de bescherming van de zwaksten, 
met name via humanitaire en empowerment-acties die 
door de verschillende betrokken departementen samen 
worden opgezet.

Het volstaat niet te pleiten voor een omvattende be-
nadering, ze moet ook worden gerealiseerd.

Een concreet voorbeeld is het uitstekende initiatief 
van de regering om een “Centraal-Afrika”-nota op 
te stellen. Het probleem is het gebrek aan concrete 

très bonne voie en instaurant une coopération avec les 
Pays-Bas dans plusieurs autres domaines.

Enfi n, l’intervenant demande que le plan d’opérations 
2017 soit présenté en commission une fois qu’il aura 
reçu l’aval du gouvernement.

M. Sébastian Pirlot (PS) se réfère à l’échange de vues 
avec la Général Marc Compernol, Chef de la Défense, 
qui a eu lieu en commission de la Défense nationale le 
23 novembre 2016. A cette occasion le Général a dit qu’il 
ne voulait plus faire de compromis sur l’instruction, car 
cela aura un impact sur les opérations. Il court le risque 
qu’un jour, il doit se présenter devant le ministre de la 
Défense en lui disant que la Défense ne peut participer 
à telle opération. Le Général a exprimé sa crainte que 
l ’expérience opérationnelle d’une jeune génération 
pourrait se résumer à de la surveillance de rue.

Depuis le début de ce gouvernement, le groupe de 
M. Pirlot n’a pourtant eu de cesse de mettre en garde le 
ministre sur la politique de ce gouvernement en matière 
de Défense, une fonction régalienne. La majorité pourra 
dire qu’il s’agit d’atermoiements de l’opposition mais ils 
sont la preuve du malaise profond qui habite ce gouver-
nement lorsque l’on parle de Défense. Presqu’aucune 
des priorités du PS est reprise dans la vision straté-
gique: aide à la nation, solidarité internationale, travail 
de Mémoire, …

Une des principales faiblesses de la note de poli-
tique générale est, au-delà de la question budgétaire, 
l’absence d’approche intégrée “3D” clairement identi-
fi able. Jamais une approche “3D” mêlant de manière 
intégrée Diplomatie, Développement et Défense n’a été 
plus urgente et en même temps aussi absente.

La solidarité internationale et la lutte contre le terro-
risme doivent mobiliser l’ensemble de l’action extérieure 
de notre pays avec nos priorités fortes comme le res-
pect des droits de l’Homme, le maintien de la paix et la 
protection des plus faibles notamment via des actions 
humanitaires et d’ “empowerement” concertées entre 
les différents départements concernés.

Il ne suffit pas de plaider pour une approche globale, 
il faut là réaliser. 

Un exemple concret est l’excellente initiative gouver-
nementale de rédiger une note “Afrique centrale”. Le 
problème est le manque de concrétisation et surtout de 
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verwezenlijking en vooral aan samenhang tussen de 
drie betrokken ministers, aangezien deze regio in de 
strategische visie van de minister zowat overboord is 
gegooid en de nota er slechts enkele regels aan wijdt, 
terwijl 2017 voor deze regio net een scharnierjaar zal 
zijn.

Voorts is België haast in geen enkele VN-vredes-
handhavingsmissie vertegenwoordigd. De terugtrekking 
uit Libanon was, in de huidige situatie, een zeer slecht 
idee, dat enkel door een ideologische benadering in-
gegeven was.

Het valt te hopen dat België in 2019 lid zal zijn van 
de Veiligheidsraad maar daarvoor moet de regering 
krachtige en concrete daden stellen, niet alleen pro-
NAVO-initiatieven, zoals de strategische visie laat uit-
schijnen. De niet-deelneming aan VN-opdrachten zal 
zwaar wegen bij de beoordeling van onze kandidatuur.

De spreker brengt vervolgens de regale functie 
ter sprake die Defensie is, alsook de militairen die ze 
belichamen.

De fractie van de heer Pirlot heeft lang gedacht dat 
dit een beleidsdomein was dat nooit zou kunnen wor-
den geregionaliseerd of geprivatiseerd. De hervorming 
van de parastatale instellingen van Defensie – die de 
herinneringsplicht op termijn zal privatiseren en regio-
naliseren – en de massale uitbesteding van de taken 
van Defensie bewijzen het tegendeel.

Na maanden vertraging en getreuzel door een partij 
van de meerderheid, stelt de minister een minimalisti-
sche strategische visie voor die de “militaire aankopen 
op krediet” uitvindt, nadat de regering van bij haar aan-
treden beslist heeft het budget met ongeveer 1,7 miljard 
euro te verminderen. Deze ontwerpbegroting illustreert 
dit ten volle.

Er zij aan herinnerd dat de regering de investeringen 
tot nul herleid heeft en zelfs geknipt heeft in de trainings-
kosten, wat onder de vorige regering nooit gebeurd is. 
Ook het aantal militairen die in het buitenland actief zijn, 
is historisch laag.

De haast waarmee het wetsontwerp houdende de 
militaire programmering van investeringen voor de 
periode 2016-2030  (DOC 54  2137/001) bij de Kamer 
werd ingediend – een project van 9 miljard euro –, en 
waarbij zelfs het advies van de Raad van State niet werd 
ingewonnen, spreekt boekdelen.

De PS-fractie steunt een lovenswaardige doelstelling 
in de plannen van de minister: Defensie zuurstof geven, 
omdat ze dit nodig heeft. Hij is dus niet tegen het idee 

cohérence entre les trois ministres concernés puisque 
cette région a pratiquement été éjectée de la vision stra-
tégique du ministre et la note n’accorde que quelques 
lignes à cette région alors que l’année 2017 sera une 
année charnière pour celle-ci.

De même la Belgique n’est presque plus représentée 
dans aucune mission onusienne de maintien de la paix. 
Se retirer du Liban, dans la situation actuelle qu’on 
connaît, était une très mauvaise idée guidée uniquement 
par une approche idéologique.

On peut espérer que la Belgique sera membre du 
Conseil de sécurité en 2019 mais pour cela le gouver-
nement doit poser des actes forts, des actes concrets et 
non pas que des actes atlantistes comme la vision 
stratégique l’illustre. Cette absence des missions ONU 
pèsera lourd sur notre candidature.

L’orateur aborde ensuite la fonction régalienne qu’est 
la Défense et les militaires qui l’incarnent.

Le groupe de M.  Pirlot a longtemps pensé qu’il 
s’agissait d’une fonction qui ne pourrait jamais être 
régionalisée ou privatisée. La réforme des parastataux 
de la Défense – qui privatisera et régionalisera à terme 
la Mémoire – et le recours massif à l’externalisation de 
tâches de la Défense démontrent le contraire.

Après des mois de retard et les atermoiements d’un 
parti de la majorité, le ministre présente une vision stra-
tégique minimaliste qui invente les “achats militaires à 
crédit” après que le gouvernement ait décidé dès son 
début de diminuer ce même budget d’environ 1,7 mil-
liards d’euros. Ce projet de budget l’illustre pleinement.

Il faut en effet rappeler que le gouvernement a mis 
à zéro les investissements et a même coupé dans les 
frais d’entrainement ce qui n’a jamais été fait sous 
le précédent gouvernement. Le nombre de militaires 
déployés à l’étranger a également atteint un plancher.

La précipitation, sans même avoir demandé l’avis 
du Conseil d’État, avec laquelle le projet de loi de 
programmation militaire des investissements pour la 
période 2016-2030 (DOC 54 2137/001) a été déposée 
à la Chambre – un projet à 9 milliards d’euros – en est 
illustratif.

Le groupe PS soutient un objectif louable qui fi gure 
dans les projets du ministre: rechercher un ballon 
d’oxygène pour la Défense qui en a besoin. Il n’est donc 
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gekant om op doordachte en vooral pro-Europese wijze 
in het leger te investeren.

Deze meerderheid zou van België de beste leerling 
van de NAVO maken. Het moment is aangebroken 
om de balans op te maken: 7 000 banen verdwenen, 
besparingen voor het recordbedrag van 2 miljard euro, 
de laagste inzet ooit van Belgische militairen in het 
buitenland, quasi geen enkele Belgische militair neemt 
deel aan een VN-missie, er wordt niet gereageerd op 
de oproep van mevrouw Federica Mogherini, Hoog 
Vertegenwoordiger van de Unie voor Buitenlandse 
Zaken en Veiligheidsbeleid, voor een Europees hoofd-
kwartier in Brussel, en zowel de rekrutering als het 
moreel van de militairen hebben een dieptepunt bereikt.

De heer Pirlot citeert een emblematische zin uit het 
wetsontwerp houdende de militaire programmering 
van investeringen voor de periode 2016-2030 (DOC 54 
2137/001, p. 3): “De strategische visie houdt in dat een 
gecumuleerd bedrag van 9,2  miljard euro (constante 
euro 2015) in termen van vereffeningskredieten, zal vrij-
gemaakt worden in de periode van 2020 tot 2030 voor de 
vervanging van hoofdmaterieel bij Defensie.”. De toelich-
ting bij artikel 4 van het wetsontwerp luidt: “Budgettaire 
vastleggingen zijn mogelijk vanaf 2017, vereffeningen 
pas vanaf 2020”. Heeft de minister een mandaat na 
2019? Het gaat hier om loze beloften.

De heer Pirlot weet dat een militair programma niet 
onder één enkele regering kan worden gerealiseerd en 
gefi nancierd. Dat duurt jaren. Het intergenerationele 
karakter van Defensie en haar rol als laatste investe-
ringshefboom op federaal niveau zijn reëel. Dit is het 
kader waarin het debat over de economische return 
moet worden gevoerd en waarin de betrokkenheid van 
de Belgische industriële sector, de sector onderzoek 
en ontwikkeling en de universiteiten geboden is. De 
gewesten en gemeenschappen hebben hier een belang-
rijke rol, samen met het federale niveau. Een uitgave in 
een middellange- en langetermijnvisie spreiden, is niet 
hetzelfde als die volledig naar de volgende regeringen 
doorschuiven.

Dit is een geschenk op krediet dat zwaar op de 
volgende regeringen zal wegen, gelet op het huidige 
budgettaire keurslijf dat deze regering instelt. Het budget 
is nog nooit zo laag geweest als onder deze regering.

De PS-fractie wil dat de regale functie, die Defensie 
is, de middelen heeft om de opdrachten die deze fractie 
als de hare beschouwt, te vervullen. 

Ze is er echter van overtuigd dat het toenemende 
veiligheidsbudget bijvoorbeeld niet mag leiden tot een 
budgetverlaging van het sociaal beleid.

pas fermé à l’idée d’investir dans l’armée de manière 
réfl échie et surtout européenne.

Sous cette majorité, la Belgique allait devenir le meil-
leur élève de l’OTAN. L’heure est au bilan: 7 000 pertes 
d’emplois, 2  milliards d’euros d’économies record, 
jamais aussi peu de militaires belges déployés à 
l’étranger, presque plus aucun militaire déployé dans 
une mission ONU, aucune réactivité quand madame 
Federica Mogherini, Haute Représentante de l’Union 
pour les affaires étrangères et la politique de sécurité, 
propose un QG européen à Bruxelles et l’engagement 
des militaires est en panne de même que leur moral.

M. Pirlot cite une phrase emblématique du projet de 
loi de programmation militaire DOC 54 2137/001, p. 3): 
“Dans la vision stratégique il est prévu de dégager un 
montant cumulé de 9,2 milliard d’euros (euros constants 
2015) en termes de moyens de liquidation sur la période 
de 2020 à 2030 pour le remplacement de matériel ma-
jeur à la Défense.”. L’exposé des motifs relatif à l’article 4 
du projet indique: “Des engagements budgétaires sont 
possibles à partir de 2017, des liquidations uniquement 
à partir de 2020”. Est-ce que le mandat du ministre 
court-il au-delà de 2019? Il s’agit de promesses à crédit.

M. Pirlot sait qu’il est impossible sous un seul gou-
vernement de réaliser et fi nancer l’entièreté d’un pro-
gramme militaire. Cela prend des années. Le caractère 
intergénérationnel de la Défense et son rôle comme 
dernier levier d’investissement du niveau fédéral sont 
vrais. C’est dans ce cadre que le débat sur les retom-
bées économiques doit être mené et que l’implication 
du tissu industriel, de recherche et développement et 
universitaire de l’ensemble de la Belgique s’impose. 
Les régions et communautés ont donc un rôle majeur 
à jouer conjointement avec le Fédéral. Mais il y a une 
différence entre le fait d’étaler une dépense dans une 
perspective à moyen et long terme et de la reporter 
entièrement, à 100 %, aux prochains gouvernements.

Il s’agit d’un cadeau à crédit qui pèsera lourd sur 
les prochains gouvernements vu le carcan budgétaire 
actuel décidé par ce gouvernement. le budget actuel 
n’a jamais été aussi bas que sous ce gouvernement.

Le groupe PS veut que la fonction régalienne qu’est 
la Défense ait les moyens de réaliser les missions qu’il 
pense être les siennes. 

Il est cependant convaincu que l’augmentation du 
budget de la sécurité ne peut être compensée sur les 
politiques sociales par exemple.
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De budgettaire oplossing voor Defensie moet 
Europees zijn. Niet het geld dat alle lidstaten samen 
uitgeven, maar wel het gebrek aan het gemeenschap-
pelijk maken van en aan synergieën inzake menselijke, 
materiële en logistieke middelen is problematisch.

Deze realiteit dringt moedige strategische keuzes op, 
maar het blijft de ambitie om ervoor te zorgen dat België 
blijft behoren tot de Europese Staten die een belangrijke 
rol spelen in de internationale diplomatieke betrekkingen 
en vredeshandhavingsmissies.

In de wetenschap dat de gecumuleerde Europese 
defensiebudgetten ongeveer 200 miljard euro bedragen, 
moet een grondige sanering ervan worden gerealiseerd 
om het efficiëntieniveau van de Amerikaanse defensie 
te kunnen evenaren. 

België moet zijn engagement voor een Europa van de 
Defensie binnen de NAVO vervolgen en versterken, met 
het oog op de rationalisering van de militaire uitgaven, 
op een betere doeltreffendheid en op de rol van Europa 
als een belangrijke en betrouwbare diplomatieke speler 
op wereldschaal.

Hoewel de fractie van de heer Pirlot blij is met de 
aansluiting bij diverse belangrijke Europese projecten 
en bij het streven naar synergieën met de buurlanden, is 
zij de mening toegedaan dat dit Europese engagement 
onvoldoende in de verf wordt gezet in de beleidsnota.

De instandhouding van de Herinnering, de missies 
inzake hulp aan de Natie, de diensten aan de bevolking 
en de medische component – die nochtans heel nuttig is 
geweest ten tijde van de aanslagen van 22 maart 2016 – 
behoren helemaal niet meer tot de aandachtspunten 
van de regering, zoals duidelijk blijkt uit de beleidsnota.

Voor de PS-fractie getuigen het schrappen van alle 
diensten aan de bevolking, van de missies inzake inter-
nationale solidariteit en het fi nancieel engageren van de 
toekomstige regeringen zonder een Europese visie niet 
van een geloofwaardige strategische visie.

Wat zijn de gevolgen voor de militairen, die de be-
langrijkste rijkdom van het leger zijn? 

Het spreekt vanzelf dat de spreker de militairen feli-
citeert met hun dagelijkse inspanningen bij rampen, in 
noodsituaties en in het kader van de vredeshandhaving.

Het is nochtans hoog tijd om de maatregelen uit het 
overleg te nemen teneinde de veiligheid van de burgers 
via civiele middelen te waarborgen, zodat de militai-
ren hun echte taken kunnen realiseren: buitenlandse 

La solution budgétaire au niveau de la Défense se 
doit d’être européenne. Le problème n’est pas celui de 
l’argent dépensé par l’ensemble des états-membres 
mais bien celui de la mutualisation et des synergies tant 
sur les plans humain, matériel que logistique.

Si cette réalité impose des choix stratégiques coura-
geux, il n’en reste pas moins que le niveau d’ambition 
est de maintenir la Belgique au rang des états euro-
péens qui comptent dans les relations diplomatiques 
internationales et dans les missions de maintien de la 
paix.

Sachant que le budget cumulé des budgets de 
Défense européens tourne autour de 200  milliards 
d’euros, tout doit être fait pour les assainir et ainsi 
atteindre le niveau d’efficience qui est celui, notamment, 
de la Défense américaine. 

La Belgique doit poursuivre et renforcer son engage-
ment pour une Europe de la défense au sein de l’OTAN 
qui permette de rationaliser les dépenses militaires tout 
en gagnant en efficacité et en faisant de l’Europe un ac-
teur diplomatique majeur et fi able à l’échelle mondiale.

Cet engagement européen ne figure pas assez 
dans la note de politique générale même si le groupe 
de M. Pirlot salue l’inscription dans plusieurs projets 
européens importants et dans la recherche de synergies 
avec les pays voisins.

Le travail de Mémoire, les missions d’Aide à la nation, 
les services à la population et la composante médicale 
– pourtant bien utile lors des attentats du 22 mars 2016 – 
ont eux totalement disparu du radar gouvernemental et 
la note l’illustre largement.

Pour le groupe PS, supprimer tous les services à la 
population, les missions de solidarité internationale et 
engager fi nancièrement les prochains gouvernements 
sans vision européenne n’est pas une vision stratégique 
crédible.

Quelles sont les conséquences pour les militaires, 
eux qui sont la principale richesse de l’armée? 

Bien évidemment l’orateur salue le travail des mili-
taires au jour le jour dans des situations de catastrophes, 
d’urgence et de maintien de la paix.

Il est cependant grand temps de prendre les mesures 
concertées pour assurer la sécurité des citoyens via des 
moyens civils afi n de les laisser réaliser leurs véritables 
missions: les opérations à l’étranger en appui à notre 



152109/013DOC 54 

operaties ter ondersteuning van onze diplomatie en 
onze Ontwikkelingssamenwerking, en de taken inzake 
hulp aan de Natie, waarover de regering heeft beslist 
ze tot een minimum te herleiden of ze zelfs te factureren 
overeen komstig het regeerakkoord.

Hoe heeft de regering beslist onze militairen “te fe-
liciteren” voor bewezen diensten? Door hun loopbaan 
te verlengen!

De ambtshalve pensionering van de militairen op 
56 jaar wordt vanaf 1 januari 2017 met één pennentrek 
afgeschaft, zonder enige spreiding in de tijd en vooral 
zonder enig sociaal overleg. De minimumpensioenleef-
tijd wordt op 57  jaar gebracht in 2018 en vervolgens 
geleidelijk opgetrokken tot 63 jaar in 2030. De loopbaan-
voorwaarden gaan naar 38 jaar in 2018 en vervolgens 
geleidelijk naar 42 jaar in 2030. 

Die beslissing strookt bovendien helemaal niet met 
het budget Defensie: nu gaat ongeveer 67 % van het 
budget naar de enveloppe personeel en die zou volgens 
de strategische visie tegen 2030 moeten dalen. Dat zal 
niet het geval zijn, want een groot deel van dat personeel 
zal twee jaar langer moeten blijven, precies waar de 
hoogste salarissen worden uitbetaald.

Bovendien zal die maatregel een ernstige belemme-
ring vormen voor de indienstneming van jongeren die in 
principe het vertrek van de ouderen moeten vervangen. 
De minister heeft zelf erkend dat dit alles een weerslag 
zal hebben op de uitvoering van de strategische visie, 
op de uitgaven en op de gemiddelde leeftijd van de 
militairen, en dat Defensie zal moeten blijven rekrute-
ren als ze operationeel wil blijven. De spreker denkt 
ook aan de sluiting en reorganisatie van kazernes in 
Vlaanderen, Brussel en Wallonië, en zelfs van de Staf. 
Die sluitingen zullen ernstige blijvende gevolgen hebben 
voor de militairen.

De spreker stelt   op basis van de beleidsnota dan de 
volgende vragen.

– In zijn inleiding over Ambtenarenzaken spreekt de 
minister over het belang van overleg met de sociale 
partners. Daarin heeft hij gelijk, maar hoe verklaart hij 
dan dat zij via de pers hebben moeten vernemen dat 
de loopbaan van de militairen met zeven jaar wordt 
verlengd? Is hij van plan om in 2017 concrete initiatieven 
te nemen om ze eindelijk te betrekken bij de uitvoering 
van de strategische visie – meer bepaald op het stuk 
van geografi sche vestiging, van verlenging van de mili-
taire loopbaan of van de toepassing van de hervorming 
van de parastatale instellingen – en zo te stoppen met 
beslissingen in het geniep te nemen?

diplomatie et notre Coopération, et les missions d’Aide 
à la nation que le gouvernement a décidé de réduire à 
peau de chagrin voire de les facturer conformément à 
votre accord de gouvernement.

Comment le gouvernement a-t-il décidé de “féliciter” 
nos militaires pour services rendus? En allongeant leur 
carrière.

La mise en pension d’office à 56 ans pour les mili-
taires sera supprimée à partir du 1er janvier 2017 d’un 
coup de plume, sans aucun étalement dans le temps 
et surtout sans aucune concertation sociale. En 2018, 
l’âge minimum de pension sera porté à 57 ans, puis 
progressivement à 63 ans en 2030. Les conditions de 
carrière passeront à 38 ans en 2018 puis progressive-
ment à 42 ans en 2030.

De plus cette décision est complètement incohé-
rente par rapport au budget de la Défense, en effet, 
actuellement plus ou moins 67 % du budget part pour 
l’enveloppe du personnel et devait descendre d’ici à 
2030 suivant la vision stratégique. Ce ne sera pas le cas 
car un grand nombre de ce personnel va devoir doré-
navant rester deux ans de plus, là où sont les salaires 
les plus élevés.

De plus cette mesure va lourdement handicaper le 
recrutement des jeunes qui devaient en principe rem-
placer le départ des plus âgés. Le ministre lui-même a 
reconnu que tout ceci aura une incidence sur la mise 
en œuvre de la vision stratégique, sur les dépenses et 
sur l’âge moyen des militaires et que la Défense devra 
poursuivre les recrutements si elle veut rester opéra-
tionnelle. De même, M. Pirlot pense aux fermetures ou 
réorganisations de casernes wallonnes, fl amandes ou 
bruxelloises, et même de l’état-major. Ces fermetures 
auront de lourdes conséquences durables sur les 
militaires.

M.  Pirlot pose ensuite les questions suivantes sur 
base de la note de politique générale.

– Le ministre parle dans son introduction sur la 
fonction publique de l’importance de la concertation 
avec les partenaires sociaux. Il a raison mais alors 
comment explique-t-il que ceux-ci ont appris par la 
presse l’allongement de sept années de la carrière des 
militaires? Compte-t-il prendre des initiatives concrètes 
en 2017 pour enfi n les impliquer dans la mise en œuvre 
de la vision stratégique – notamment dans le plan d’im-
plantation géographique, l’allongement de la carrière 
militaire ou l’application de la réforme des parastataux 
– et ainsi arrêter de décider en catimini? 
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– Hoe denkt de minister in die context de verhoging 
van de pensioengerechtigde leeftijd van de militairen 
te doen sporen met het vooruitzicht van een geleide-
lijke vermindering van de personeelssterkte en van 
een verjonging van de legerstaf, doelstellingen die in 
de strategische visie worden ver dedigd? Heeft hij dat 
becijferd? Wat waren zijn conclusies na zijn recente 
ontmoeting met de militaire vakbonden en de minister 
van Pensioenen?

– Welk human ressources-beleid is hij van plan in 
2017 te voeren om de indiensttreding van de jongeren 
opnieuw op gang te brengen en vooral het personeels-
verloop te bestrijden?

– Het lijkt erop dat de militaire loopbaan in de visie van 
de minister meer zal worden opgevat als een fase in een 
gemengde loopbaan. Na een bepaalde leeftijd zullen 
de militairen bijvoorbeeld kunnen worden overgedragen 
naar het nieuwe veiligheidskorps dat bij de politie wordt 
opgericht. Hoe ver staat men met dat project en wat is 
de timing voor de bespreking ervan in commissie?

– Zal dat de enige “brug” zijn als de minister het heeft 
over de overgang naar de status van ambtenaar? Is er 
een verband met het vraagstuk van de verhoging van 
de pensioengerechtigde leeftijd?

– Hoe verklaart de minister dat in zijn bepaling van 
de kerntaken van Defensie de hulp aan de Natie en 
instandhouding van de Herinnering niet voorkomen? 
Welke initiatieven zullen op dat gebied in 2017 worden 
genomen?

– De minister geeft aan dat nú moet worden geïn-
vesteerd in het leger, maar volgens zijn strategisch plan 
komt de betaling er pas in 2019-2020. Welke investe-
ringen zullen concreet in 2017 worden gerealiseerd en 
voor welke componenten? Kan hij de in de beleidsnota 
geplande investeringen (DOC 54 2111/006, blz. 16) tot 
het einde van deze zittingsperiode tussen de verschil-
lende componenten uitsplitsen?

– De fractie van de spreker is tegen outsourcing bij 
Defensie. Dat kost nodeloos veel geld en zal ernstige 
gevolgen hebben voor de regale functie van Defensie. 
Hoe gaat men de militairen die niet langer aan operaties 
kunnen deelnemen, een nieuwe functie geven als een 
hele reeks functies worden uitbesteed?

– Met betrekking tot die outsourcing is er een enorme 
budgettaire misvatting. De minister beweert dat hij op dat 
vlak zal besparen, maar daartoe zal hij een bijkomend 
budget toewijzen. Men spreekt over 33 miljoen euro. 
Er zal dus een dubbel budget zijn. Hoe lang zullen die 
“publiek-private” budgetten naast elkaar bestaan? Welk 

– Dans ce cadre, comment compte-t-il intégrer l’aug-
mentation de l’âge de la pension des militaires dans la 
perspective d’une diminution progressive des effectifs 
et d’un rajeunissement du cadre de l’armée, objectifs 
défendus par la vision stratégique? L’a-t-il chiffrée? 
Quelles ont été les conclusions de sa rencontre avec 
les syndicats militaires et le ministre des Pensions 
récemment?

– Quelle politique de ressources humaines compte-t-il 
mener en 2017 afi n de relancer l’engagement de jeunes 
et surtout lutter contre le taux d’attrition?

– Il semblerait que dans la vision du ministre, la 
carrière militaire sera conçue davantage comme une 
étape dans une carrière mixte. Passé un certain âge, les 
militaires pourraient par exemple être transférés dans le 
nouveau corps de sécurité qui sera créé dans la police. 
Où en est-on dans ce projet et selon quel calendrier 
sera-t-il débattu devant la commission?

– S’agit-il de l’unique “passerelle” quand le ministre 
indique vouloir concrétiser le passage vers le statut du 
fonctionnaire? Cela est-il lié à la question de l’augmen-
tation de l’âge de la pension?

– Comment le ministre explique-t-il que dans sa défi -
nition des missions-clefs de la Défense l’Aide à la nation 
et le travail de Mémoire sont absents? Quelles seront 
les initiatives en la matière qui seront prises en 2017? 

– Le ministre indique qu’il revient d’investir dans 
l’armée dès aujourd’hui mais son plan stratégique ne 
s’applique en termes de liquidation qu’en 2019-2020. 
Concrètement, quels investissements seront réalisés 
en 2017 et pour quelles composantes? Peut-il ventiler 
les investissements prévus dans la note de politique 
générale (DOC 54 2111/006, p. 16) jusqu’à la fi n de cette 
législature entre les différentes composantes?

– Le groupe de M. Pirlot est opposé à l’outsourcing au 
sein de la Défense. Celui-ci coûtera inutilement cher et 
aura de lourdes conséquences au niveau de la fonction 
régalienne qu’est la Défense. Comment va-t-on reclas-
ser les militaires ne pouvant plus partir en opération si 
toute une série de fonctions sont externalisées?

– Concernant l’externalisation, il y a un contre sens 
budgétaire énorme. Le ministre prétend qu’il va faire 
des économies en la matière mais il va allouer un bud-
get supplémentaire à cette fi n. On parle de 33 millions 
d’euros dégagés à cette fi n. Il y aura donc double bud-
get. Pendant combien de temps ces budgets “publics 
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bedrag wordt daartoe in 2017 uitgetrokken en over welke 
taken gaat het?

− De minister geeft aan dat hij 2  100  militairen in 
dienst wil nemen. Beschikt hij daartoe over de beno-
digde begrotingsenveloppe, met name ingevolge de 
beslissing in verband met de pensioenen? Zal dit cijfer 
in 2017 kunnen worden gehaald terwijl in 2016 slechts 
900 banen werden opengesteld, of gaat het louter om 
een langetermijndoelstelling? De minister geeft aan dat 
in 2017 1 160 militairen en 50 burgers in dienst zullen 
worden genomen; zal dat cijfer volstaan om de doelstel-
lingen te halen? Zal hij 100 % van de militairen onder 
het BDL-statuut in dienst blijven nemen? Is dat niet on-
logisch voor de gespecialiseerde technische functies?

− De minister heeft het over een optimalisatie van het 
BDL-statuut. Wat is de stand van zaken?

− De beleidsnota (DOC 54 2111/006, blz. 24) maakt 
gewag van de evaluatie van het potentieel. Hoeveel zal 
die kosten? Is dat geen aleatorisch gegeven waarvan 
het discretionaire aspect gevaarlijk kan zijn?

− Hoe zal het mogelijk zijn om, door de militaire kwar-
tieren verder van de werkgelegenheidspools te verwij-
deren (zoals dat in Henegouwen het geval is), door voor 
de soldaten alleen maar naar het statuut van bepaalde 
duur terug te grijpen, door bijna niet meer betrokken 
te zijn bij hulpverleningsopdrachten ten behoeve van 
de bevolking, door de rol van de instandhouding van 
de Herinnering te verkleinen en door te spelen met de 
nochtans erkende opleidingen van de KMS, de band 
tussen de natie en het leger te handhaven, en – meer 
ten gronde – het beroep van militair aantrekkelijk te 
maken bij de jeugd?

− Wordt 2017 het jaar waarin het geografi sch vesti-
gingsplan voor het leger bekend wordt gemaakt? Zijn 
contacten met de lokale overheden gepland?

− De beleidsnota heeft het over een belangrijke 
doelstelling: de diversiteit binnen Defensie, met een 
bijzondere aandacht voor het gendervraagstuk. Welke 
initiatieven zullen er worden genomen? 

− Hoe zal het voorgestelde “reserve”-plan waarvan 
de strategische nota gewag maakt, worden opgevat? 
Welk tijdpad geldt er dienaangaande?

− Ofschoon de minister beweert dat hij de legerbegro-
ting verhoogt, geeft hij aan dat “een lineaire besparing 
van 45,2 miljoen euro [werd] toegepast”, evenals een 
structurele besparing van 5,8 miljoen euro zoals deze 
regering in 2014 heeft beslist. Wat zullen in 2017 de 

vs. privés” coexisteront-ils? Quel est le montant prévu 
à cette fi n en 2017 et quelles tâches sont concernées?

– Le ministre indique qu’il veut engager 2 100 mili-
taires. A-t-il l’enveloppe budgétaire nécessaire pour ce 
faire notamment suite à la décision relative aux pen-
sions? Ce chiffre pourra-t-il être atteint en 2017 alors 
que seuls 900 postes ont été ouverts en 2016 ou s’agit-il 
uniquement d’un objectif à long terme? Le ministre 
parle de 1 160 militaires et 50 civils engagés en 2017, 
ce chiffre sera-t-il suffisant pour atteindre les objectifs? 
Continuera-t-il à engager 100 % des soldats sous le 
statut BDL? N’est-ce pas illogique pour les fonctions 
techniques spécialisées?

– Le ministre parle d’optimalisation du statut BDL, 
qu’en est-il?

– La note (DOC 54 2111/006, p. 24) parle de l’esti-
mation du potentiel. Quel en sera le coût? Ne s’agit-il 
pas d’une boule de cristal dont l’aspect discrétionnaire 
peut être dangereux?

– En éloignant d’avantage les quartiers militaires des 
bassins d’emploi comme dans le Hainaut, en recourant 
uniquement au statut à durée déterminée pour les 
soldats, en n’étant presque plus présents dans des 
missions d’aide à la population, en diminuant le rôle 
de travail de Mémoire et en jouant avec les formations 
pourtant reconnues de l’ERM, comment sera-t-il pos-
sible de maintenir le lien nation-armée et, plus fonda-
mentalement, de rendre le métier de militaire séduisant 
auprès de la jeunesse?

– L’an 2017 sera-t-elle l’année de publication du plan 
d’implantation géographique de l’armée? Des contacts 
avec les autorités locales sont-ils prévus?

– La note parle d’un objectif important: la diversité au 
sein de la Défense avec une attention particulière sur 
la question du genre. Quelles initiatives seront prises?

– Comment le projet de “réserve” dont parle la vision 
stratégique sera conceptualisé? Quel est le calendrier 
en la matière?

– Malgré que le ministre prétend que ce gouverne-
ment augmente le budget de l’armée il indique que 
“une économie linéaire de 45,2  millions d’euros a 
été appliquée” ainsi qu’une économique structurelle 
de 5,8  millions d’euros comme ce gouvernement l’a 
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gevolgen van die bezuinigingen zijn voor het departe-
ment Defensie, en welke banen zullen worden getroffen?

− Met betrekking tot de 9,2 miljard euro investeringen 
die in de beleidsnota vermeld staan, geeft de minister 
aan dat in 2017 88,6 miljoen zullen worden vrijgemaakt 
van de 200 miljoen euro die de regering heeft beloofd. 
Welke projecten zullen er nu precies op die wijze worden 
gefi nancierd? De beleidsnota heeft het ook over een 
pakket van 33 miljoen euro voor courant materieel en 
50 miljoen euro voor de infrastructuur. Om welke projec-
ten en kwartieren zal het daarbij gaan? De minister heeft 
het dienaangaande over een alternatieve fi nanciering. 
Hoe ver staat dit? Hoe staat het bijvoorbeeld met de 
bouw van de hangars die nodig zijn om binnenkort de 
A400M-vliegtuigen te stallen? 

− Wat met de reorganisatie van de Generale Staf in 
2017? Blijft het hoofdkwartier op termijn nog steeds op 
de huidige locatie in Evere?

− Volgens de beleidsnota worden 70 miljoen euro 
vereffeningskredieten voorbehouden voor het opera-
tionele engagement in 2017. Heeft men het uitsluitend 
over operaties in het buitenland? Welke doelstellingen 
heeft de minister dienaangaande? Hoeveel militairen 
zullen worden ingezet? Welke operaties zullen voorrang 
genieten? Maakt Centraal-Afrika daar nog altijd deel van 
uit? Hoeveel Belgische militairen zullen er in VN-verband 
worden ingezet? Zullen die operaties, ondanks de struc-
turele voortzetting van de Vigilant Guardian-operatie, 
met name kunnen worden verricht uit een menselijk en 
een opleidingsgerelateerd oogpunt? Heeft de minister 
van Binnenlandse Zaken alle facturen betaald? 

− Wat zijn in verband met B-Fast de gevolgen van 
de door de regering aangenomen – en nooit voor de 
Kamer gepresenteerde – hervorming voor het depar-
tement Defensie en voor de betrokkenheid van dat 
departement?

− In de commissie voor de Justitie is over de inlich-
tingendiensten een belangrijk debat aangevat in het 
kader van het wetsontwerp tot wijziging van de wet van 
30 november 1998 houdende regeling van de inlich-
tingen- en veiligheidsdienst en van artikel 259bis van 
het Strafwetboek (DOC 54 2043/001), dat raakt aan de 
bevoegdheden van de ADIV. De uitbouw van de inlich-
tingendiensten moet het toekomstperspectief vormen, 
en die diensten moeten de aangepaste structuren en 
middelen krijgen. Welke visie heeft de minister op de 
militaire inlichtingen en op de samenwerking met de 
burgerwereld? Welke complementariteit heeft hij voor 
ogen? Zou kunnen worden gezorgd voor een betere 
integratie van het ISTAR-bataljon, dat er vaak van wordt 

décidé en 2014. Quelles seront les conséquences de 
ces coupes sur le département de la Défense en 2017 et 
quels postes seront touchés?

– Sur les 9,2 milliards d’euros d’investissements qui 
fi gurent dans la note de politique générale, le ministre 
indique que 88,6 millions seront dégagés en 2017 sur 
les 200 millions d’euros promis par le gouvernement. 
Quels projets seront-ils ainsi fi nancés exactement? La 
note mentionne également un paquet de 33  millions 
d’euros pour du matériel courant et 50 millions d’euros 
pour l’infrastructure. Quels projets sont concernés et 
quels quartiers? Le ministre parle d’un fi nancement 
alternatif en la matière. Qu’en est-il? Qu’en est-il de la 
construction par exemple des hangars nécessaires à 
l’accueil imminent des A400M?

– La réorganisation de l’état-major en 2017: qu’en 
sera-t-il? Son siège se trouve-t-il toujours sur le site 
actuel d’Evere à terme?

– Selon la note près de 70 millions d’euros de crédits 
de liquidation sont réservés pour l’engagement opéra-
tionnel en 2017. Parle-t-on uniquement d’opérations 
à l’étranger? Quelles sont les objectifs du ministre en 
la matière? Combien de militaires seront déployés? 
Quelles opérations seront prioritaires? L’Afrique centrale 
en fera-t-elle toujours partie? Combien de militaires 
belges seront déployés dans le cadre de l’ONU? Malgré 
la poursuite structurelle de l’opération Vigilant Guardian, 
est-ce que ces opérations pourront être honorées 
notamment d’un point de vue humain et de formation? 
Toutes les factures ont-elles été honorées par le ministre 
de l’Intérieur?

– Au niveau de B-Fast, quelles sont les conséquences 
de la réforme adoptée par le gouvernement – et jamais 
présentée devant la Chambre – sur le département de 
la Défense et son implication?

– Un important débat a été entamé en commission 
de la Justice sur les services de renseignements 
dans le cadre du projet de loi modifiant la loi du 
30  novembre  1998  organique des services de ren-
seignement et de sécurité et l’article 259bis du Code 
pénal (DOC 54 2043/001) qui touche les compétences 
du SGRS. Le renforcement des services de renseigne-
ments doit être l’avenir et ils doivent recevoir les struc-
tures et moyens adaptés. Quelle est la vision ministre 
du renseignement militaire et de la collaboration avec 
le civil? Quelle complémentarité? Comment pourrait-on 
mieux intégrer Istar souvent accusé de faire cavalier seul 
et ce sans contrôle démocratique alors que le ministre 
parle d’une réglementation claire (DOC 54 2111/006, 
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beschuldigd op eigen houtje te handelen zonder dat 
van enige democratische controle sprake is terwijl 
de minister het over een duidelijke regelgeving heeft 
(DOC 54 2111/006, blz. 22)? Wat denkt de minister van 
“Infl uence” als opdracht van de ADIV? Zullen de boven-
vermelde diensten daartoe over de nodige budgettaire 
en personele middelen beschikken?

− Zonder dat de spreker het betoog wil overdoen dat 
zijn collega Senesael heeft gehouden in het kader van 
de bespreking van de beleidsnota “Oorlogsslachtoffers” 
(DOC 54 2109/012), vraagt het lid ten slotte welke ge-
volgen de implementatie van de instandhouding van de 
Herinnering zal hebben voor de militairen en het bur-
gerpersoneel en hoe een en ander in zijn departement 
zal worden verankerd. Zijn de eerste werkzaamheden 
van het KLM in 2017  gepland, en denkt de minister 
vanaf volgend jaar concreet uitvoering te geven aan 
zijn voornemen om de exploitatie ervan te privatiseren?

Hoe verklaart de minister dat de subsidie voor de 
verenigingen van 445 000 euro naar 177 000 euro daalt? 
En vooral dat de dotatie aan het Koninklijk Museum 
van het Leger en de Krijgsgeschiedenis afneemt van 
2 717 000 euro naar 660 000 euro?

De heer Richard Miller (MR) onderstreept dat de 
zienswijze van zijn fractie op de Strategische visie en 
de algemene beleidsnota van de minister totaal ver-
schillend is aan deze van de vorige spreker. Ook het 
recent ingediende wetsontwerp houdende de militaire 
programmering van investeringen voor de periode 2016-
2030 (DOC 54 2137/001) getuigt van een kordate aanpak 
van de uitdagingen waar Defensie voor staat.

De spreker vindt niet dat de minister te weinig aan-
dacht schenkt aan de Europese dimensie. Maar al te 
lang werd Europa als alibi gebruikt door de lidstaten om 
problemen voor zich uit te schuiven en van het Europese 
niveau de oplossing te verwachten. De Europese dimen-
sie blijft noodzakelijk maar heeft alleen kans op slagen 
indien de lidstaten elk eerst hun eigen verantwoordelijk-
heid opnemen.

Met deze regering is het duidelijk dat op defensiege-
bied een echte ommekeer plaatsheeft in gunstige zin.

Uiteraard zal dit niet op een vingerknip kunnen gebeu-
ren zeker na de desinvesteringen die gedurende lange 
jaren dit departement hebben aangetast. De spreker 
erkent dat zijn partij destijds ook in de meerderheid ver-
tegenwoordigd was. Niettemin staat Defensie voor een 
grote transformatie zeker wanneer men weet dat oud 
minister van Landsverdediging, de heer Flahaut, ooit 

p. 22)? Que pense le ministre de l’ “Infl uence” comme 
mission du SGRS? En auront-ils les moyens budgétaires 
et humains?

– Enfin, concernant le travail de Mémoire, sans 
vouloir refaire l’intervention de son collègue Senesael 
dans le cadre de la discussion de la note de politique 
“Victimes de guerre” (DOC 54  2109/012), l ’orateur 
demande quelles seront les conséquences en 2017 de 
son implémentation sur le personnel militaire et civil ainsi 
que l’ancrage au sein de votre département du travail 
de Mémoire? Les premiers travaux du MRA sont-ils 
prévus en 2017 et comptez-vous concrétiser dès l’année 
prochaine vos intentions d’en privatiser l’exploitation? 

Comment le ministre explique-t-il que les subventions 
accordées aux associations diminuent et passent ainsi 
de 445 000 euros à 177 000 euros? Et, surtout, comment 
explique-t-il que la dotation au Musée royal de l’Armée 
et d’Histoire militaire soit ramenée de 2 717 000 euros 
à 660 000 euros?

M. Richard Miller (MR) souligne que son groupe a de 
la vision stratégique et de la note de politique générale 
du ministre une tout autre conception que l’intervenant 
précédent. Le projet de loi de programmation militaire 
des investissements pour la période 2016-2030 (DOC 
54 2137/001), récemment déposé, témoigne, lui aussi, 
d’une approche cohérente des défi s qui attendent la 
Défense. 

L’intervenant ne trouve pas que le ministre accorde 
trop peu d’attention à la dimension européenne. Mais 
pendant trop longtemps, l’Europe a servi d’alibi aux 
États membres pour reporter les problèmes et attendre 
qu’une solution arrive du niveau européen. Si la dimen-
sion européenne reste nécessaire, elle ne peut réussir 
que si les États membres prennent d’abord leurs propres 
responsabilités. 

Avec ce gouvernement, il est clair que, dans le 
domaine de la Défense, un véritable renversement de 
tendance – dans le bon sens – a été opéré.

Il va sans dire que cette évolution ne pourra pas se 
concrétiser du jour au lendemain, surtout après les 
désinvestissements qui ont fragilisé ce département 
depuis de longues années. L’intervenant reconnaît qu’à 
l’époque, son parti était également représenté au sein 
de la majorité. Quoi qu’il en soit, la Défense s’apprête 
à subir une grande transformation, surtout lorsqu’on se 
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verklaarde dat het leger nooit zou worden uitgezonden 
naar gebieden waar het nodig was… 

Het is duidelijk dat er in de wereld grote veranderingen 
gebeuren met belangrijke gevolgen voor de veiligheid. 
Men moet er zich bewust van zijn dat Rusland bijvoor-
beeld daadwerkelijk een groot risico aan het worden is. 
Alle staten moeten dan ook hun verantwoordelijkheid 
nemen. De regering en de minister zijn duidelijk bezig 
om Defensie klaar te maken voor deze uitdagingen door 
opnieuw in veiligheid te investeren.

Voor het overige heeft de heer Miller nog een aantal 
punctuele vragen.

Kan meer toelichting worden gegeven bij de bestem-
ming van de kredieten (2017) afkomstig van de interde-
partementale provisie?

Op welke manier beoogt de minister de attractiviteit 
van het militaire beroep te verhogen om zo jongeren aan 
te trekken en de gemiddelde leeftijd van de militairen 
omlaag te brengen? Zeker in het licht van de nakende 
pensioenhervorming verdient deze vraag de nodige 
aandacht.

Kan het punt van de vervreemding van bepaalde 
kwartieren van Defensie verder worden uitgediept?

Het bedrag van 200 miljoen euro investeringskredie-
ten (2017-2019) wordt gegenereerd door verkopen van 
materieel. Kan worden verduidelijkt om welke verkopen 
het gaat? In dit verband verwijst de spreker naar de 
parlementaire commissie voor de Legeraankopen en 
–verkopen die hierop controle kan uitoefenen.

Er bestaat een audit over het militair ziekenhuis van 
Neder-over-Heembeek dat overigens een grote rol 
heeft gespeeld bij de hulpverlening na de aanslagen 
van 22 maart 2016. Kan die audit worden toegelicht?

De Nederlandse regering zou België gevraagd 
hebben om tot einde 2017 aanwezig te blijven in het 
Midden-Oosten voor de strijd tegen IS in Irak en Syrië. 
Kan de minister hierover meer uitleg geven meer in het 
bijzonder in het kader van de Benelux-samenwerking?

De fractie van de spreker hecht bijzonder veel aan-
dacht aan het taalevenwicht bij het leger. Kan de situatie 
op dit vlak voor wat betreft de defensieattachés en de 
DG Material Resources worden verduidelijkt?

rappelle que l’ancien ministre de la Défense, M. Flahaut, 
avait un jour déclaré que l’armée ne serait plus envoyée 
dans les zones où elle était nécessaire…

Il est clair que de grands changements ont lieu dans 
le monde, avec d’importantes conséquences pour la 
sécurité. Il faut bien se rendre compte que la Russie, 
par exemple, est véritablement en passe de devenir un 
risque majeur. Tous les États doivent dès lors prendre 
leurs responsabilités. Le gouvernement et le ministre 
s’emploient à préparer la Défense à ces défi s en inves-
tissant de nouveau dans la sécurité. 

Pour le surplus, M. Miller formule encore une série 
de questions ponctuelles. 

Le ministre peut-il fournir des explications complé-
mentaires au sujet de la destination des crédits (2017) 
provenant de la provision interdépartementale? 

De quelle manière le ministre compte-t-il renforcer 
l’attractivité de la profession militaire et recruter ainsi 
des jeunes pour faire baisser la moyenne d’âge des 
militaires? Cette question mérite que l’on y accorde 
l’attention nécessaire, surtout dans la perspective de 
la prochaine réforme des pensions. 

Serait-il possible de revenir plus en détail sur le point 
relatif à l’aliénation de certains quartiers de la Défense? 

Le montant de 200 millions d’euros de crédits d’in-
vestissement (2017-2019) est généré par la vente de 
matériel. Le ministre peut-il préciser de quelles ventes 
il s’agit? À cet égard, l’intervenant renvoie à la commis-
sion parlementaire des Achats et de la vente de matériel 
militaire, qui peut exercer un contrôle en la matière. 

Un audit a été réalisé au sujet de l’hôpital militaire 
de Neder-over-Heembeek, qui a du reste joué un rôle 
important après les attentats du 22  mars  2016. Le 
ministre peut-il commenter cet audit? 

Le gouvernement néerlandais aurait demandé à la 
Belgique de rester présente au Moyen-Orient jusqu’à 
la fi n de 2017 pour participer à la lutte contre Daech en 
Irak et en Syrie. Le ministre peut-il fournir davantage 
d’explications, en particulier dans le cadre de la coo-
pération Benelux? 

Le groupe de l’intervenant accorde une attention 
toute particulière à l’équilibre linguistique au sein des 
forces armées. Le ministre peut-il clarifi er la situation 
en ce qui concerne les attachés de défense et la DG 
Material Resources?
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De operatie Vigilant Guardian, waarvoor de ingezette 
militairen alle lof verdienen, legt heel wat druk op het 
defensieapparaat waardoor de noodzakelijke trainingen 
moeilijk kunnen worden gevolgd. Wat doet de minister 
om dit te compenseren? 

Tussen de militaire inlichtingendienst en de andere 
actoren dient de complementariteit te worden verhoogd. 
Versnippering moet worden tegengegaan en communi-
catie tussen de verschillende actoren geoptimaliseerd.

Ten slotte, vraagt de heer Miller hoe het radicalise-
ringsrisico bij sommige militairen wordt ingeschat en 
wat daaraan wordt gedaan.

De heer Veli Yüksel (CD&V) benadrukt dat er zich 
in de wereld al sinds enige tijd belangrijke geopoli-
tieke veranderingen aan het voltrekken zijn. Sinds 
22 maart  2016 wordt ook België geconfronteerd met 
een ingrijpende verandering op veiligheidsgebied. De 
operaties blijven bijgevolg de kerntaak van Defensie en 
tevens een belangrijk instrument voor het buitenlands 
beleid van België.

In 2017 blijft het aantal militairen toegewezen aan de 
operatie Vigilant Guardian (OVG) stabiel. Niettemin moet 
worden benadrukt dat het om een tijdelijke opdracht 
blijft gaan. Die operatie heeft immers belangrijke impli-
caties meer in het bijzonder op de trainingsdagen die 
voor 2017 tot 400 000 zijn gedaald. Op lange termijn 
kan de impact van OVG problematisch worden. Welke 
maatregelen zal de minister treffen om dit op termijn 
voor Defensie houdbaar te laten blijven?

In 2019-2020 ambieert België lid te worden van de 
VN-Veiligheidsraad. Het is in die optiek aangewezen dat 
ons land aan meer operaties die onder VN-vlag worden 
gevoerd, zou kunnen deelnemen.

Aangaande het personeel houdt de beleidsnota blijk-
baar geen rekening met de recente regeringsafspraken 
rond de pensioenhervorming voor militairen. De nota 
focust vooral op de verjonging van het personeelsbe-
stand wat uiteraard primordiaal is. De rekrutering wordt 
daartoe in de komende jaren opgedreven ook om de 
tekorten weg te werken bij de gevechtseenheden en 
bepaalde technische functies. Wat is de impact van de 
pensioenhervorming op de personeelsinzet en de perso-
neelssamenstelling en op de defensiebegroting? Wordt 
er een bijsturing van de Strategische visie verwacht 
ook ingevolge andere ontwikkelingen? Hoe wordt de 
invoering van de nieuwe personeelsstatuten bij Defensie 
geëvalueerd? In verband met het BDL-statuut geeft de 
beleidsnota aan dat de minister werk zal maken van een 

L’opération Vigilant Guardian, dans le cadre de 
laquelle il faut saluer le travail des militaires mobili-
sés, exerce une pression énorme sur l’ensemble de 
l’appareil de la Défense, si bien qu’il devient compliqué 
de suivre les entraînements nécessaires. Que fait le 
ministre pour pallier ce problème? 

La complémentarité entre le service de renseigne-
ment militaire et les autres acteurs doit être renforcée. 
Il faut éviter le morcellement et optimiser la communi-
cation entre les différents acteurs. 

M. Miller demande enfi n comment le risque de radi-
calisation chez certains militaires est évalué et quelle 
est la réaction adoptée. 

M. Veli Yüksel (CD&V) attire l’attention sur les impor-
tants changements géopolitiques qui s’opèrent dans le 
monde depuis quelque temps. Depuis le 22 mars 2016, 
la Belgique est, elle aussi, confrontée à un changement 
profond en matière de sécurité. Les opérations restent 
par conséquent la mission de base de la Défense, ainsi 
qu’un instrument important pour la politique étrangère 
de notre pays. 

En 2017, le nombre de militaires affectés à l’opération 
Vigilant Guardian (OVG) reste stable. Il faut néanmoins 
insister sur le caractère temporaire de la mission. Cette 
opération a en effet d’importantes implications, plus 
particulièrement en ce qui concerne les jours d’entraî-
nement qui, en 2017, tombent à 400 000. À long terme, 
l’impact de l’OVG risque de poser problème. Quelles 
mesures le ministre prendra-t-il pour que la situation 
reste gérable, à terme, pour la Défense? 

En 2019-2020, la Belgique ambitionne de devenir 
membre du Conseil de sécurité de l’ONU. Dans cette 
optique, il serait opportun que notre pays participe à 
davantage d’opérations menées sous mandat de l’ONU. 

Concernant le personnel, la note de politique générale 
ne tient visiblement aucun compte des accords gouver-
nementaux récents concernant la réforme des pensions 
pour les militaires. La note se focalise principalement 
sur le rajeunissement de l’effectif, ce qui est bien sûr 
primordial. Le recrutement sera intensifi é à cette fi n dans 
les prochaines années, également dans le but d’éliminer 
les pénuries au niveau des unités de combat et de cer-
taines fonctions techniques. Quelle est l’incidence de la 
réforme des pensions sur l’engagement et la composition 
du personnel et sur le budget de la Défense? Doit-on 
s’attendre à un réajustement de la vision stratégique à la 
suite d’autres développements? Comment l’introduction 
des nouveaux statuts du personnel au sein de la Défense 
sera-t-elle évaluée? Concernant le statut BDL, la note de 
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regelgevend kader voor externe mobiliteit (overgang 
naar privé sector).

Wat de investeringen en de infrastructuur aangaat 
blijft de nota oppervlakkig. De voorbereidingsfase in het 
dossier van de vervanging van de F-16 is beëindigd en 
zal nu overgaan in de programmafase. Wat is de stand 
van zaken en concrete timing? Voor de vervanging van 
de fregatten en de mijnenbestrijdingsschepen wordt 
samenwerking met Nederland aangekondigd. Kan dit 
worden gepreciseerd? Hoe ziet de economische return 
eruit in beide dossiers?

De implementatie van het strategisch plan zal zeker 
gevolgen hebben op de kwartieren. Hoe ziet de planning 
er op dit vlak uit?

Het is duidelijk voor de heer Yüksel dat de tijd nu 
gekomen is om meer in te zetten op een Europese 
defensie. Hoewel dit nog niet voor de nabije toekomst 
is moet toch al van beneden naar boven toe hieraan 
worden gewerkt. Dit kan leiden tot een win/win-situatie 
voor de lidstaten en voor de Europese Unie. Het concept 
van pooling and sharing moet verder toegepast worden 
ook binnen de Navo.

De hervorming van de parastatalen, die ook de glo-
bale kosten zal doen dalen, is een goede zaak. Kan de 
efficiëntiewinst worden geraamd?

De heer Dirk Van Mechelen (Open Vld) is verheugd 
dat de grote transformatie van Defensie eindelijk is inge-
zet wat de verdienste is van de minister en de regering. 
Het gaat om een proces dat de nodige tijd in beslag zal 
nemen maar uiterst noodzakelijk is, in tegenstelling tot 
wat de fractie van de heer Pirlot vindt die liever heeft 
dat alles bij het oude blijft.

De Strategische visie en de algemene beleidsnota 
verdienen steun, maar de heer Van Mechelen vestigt 
de aandacht toch ook op een aantal punten die moeten 
worden bewaakt: de operaties en training, de pensioen-
problematiek en de fi nanciering.

In verband met de invloed op de training spreekt de 
Chef Defensie van een “verloren generatie” militairen 
die ingevolge hun langdurige deelname aan de Operatie 
Vigilant Guardian onvoldoende kunnen deelnemen aan 
trainingen. De beleidsnota geeft aan dat het aantal 
militairen dat voor deze operatie wordt ingezet zich 
stabiliseert en de nodige trainingsdagen wel degelijk 
kunnen worden gevolgd.

politique générale indique que le ministre va s’employer à 
élaborer un cadre réglementaire pour la mobilité externe 
(passage au secteur privé). 

En ce qui concerne les investissements dans l’infras-
tructure, la note reste superfi cielle. La phase prépara-
toire dans le dossier du remplacement des F-16 s’est 
achevée et entre désormais en phase de programme. 
Quels en sont l ’état d’avancement et le calendrier 
concret? Quant au remplacement des frégates et des 
chasseurs de mines, le gouvernement annonce une 
coopération avec les Pays-Bas. Le ministre pourrait-il 
être plus précis? Comment se présente le retour éco-
nomique dans ces deux dossiers? 

La mise en œuvre du plan stratégique aura certaine-
ment des répercussions sur les quartiers. Comment se 
présente le planning en la matière?

Il est clair, aux yeux de M. Yüksel, que le temps est 
venu d’investir dans une défense européenne. Même si 
ce n’est pas pour demain, il faut d’ores et déjà s’y atteler 
de fond en comble. La mise en place d’une défense 
européenne pourrait se révéler avantageuse à la fois 
pour les États membres et pour l’Union européenne. 
Le principe du pooling and sharing devrait être étendu, 
y compris au sein de l’OTAN.

La réforme des parastataux, qui fera également 
baisser les coûts globaux, est une bonne chose. Le 
gain d’efficacité peut-il en être estimé?

M. Dirk Van Mechelen (Open Vld) se réjouit que la 
grande transformation de la Défense ait enfi n été enga-
gée, ce qui est le mérite du ministre et du gouvernement. 
Il s’agit d’un processus qui prendra le temps nécessaire, 
mais qui est absolument indispensable, contrairement 
à ce qu’en dit le groupe de M. Pirlot, qui préférerait que 
tout continue comme avant. 

La vision stratégique et la note de politique générale 
méritent d’être soutenues, mais M. Van Mechelen attire 
quand même aussi l’attention sur un certain nombre de 
points à surveiller: les opérations et l’entraînement, la 
problématique des pensions et le fi nancement. 

Concernant l’infl uence des opérations sur l’entraî-
nement, le chef de la Défense parle d’une “génération 
perdue” de militaires qui, en raison de leur participation 
de longue durée à l’opération “Vigilant Guardian”, ne 
sont pas suffisamment en mesure de participer aux 
entraînements. La note de politique générale indique 
toutefois que le nombre de militaires déployés pour 
les besoins de cette opération se stabilise et que les 
militaires peuvent bel et bien suivre les jours d’entraî-
nement nécessaires.
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De pensioenhervorming is een uitdaging waarbij als 
uitgangspunt verschillende categorieën onder de mili-
tairen en hun functies moeten worden onderscheiden 
zonder in het algemeen te stellen dat de pensioenleeftijd 
zonder meer voor iedereen zal worden verhoogd. Van 
interne (bv. het nieuwe veiligheidskorps) en externe 
mobiliteit dient in elk geval onverrichter zake werk te 
worden gemaakt omdat dit nauw samenhangt met 
deze problematiek. De spreker denkt dat op dit vlak 
met de gewesten ook overleg moet worden gevoerd. 
Volgens hem liggen er immers grote mogelijkheden 
open voor militairen met een operationele achtergrond. 
Essentieel is dat een onderscheid wordt gemaakt in de 
verschillende functies. Waarom zou, bijvoorbeeld, een 
onderhoudstechnicus van voertuigen bij Defensie niet 
even goed als iemand uit de privé sector tot 62 of 65 
jaar kunnen werken? Hetzelfde geldt voor officieren met 
een staffunctie. Het debat ten gronde dient echter niet 
n.a.v. deze algemene beleidsnota te worden gevoerd.

De heer Van Mechelen is tevreden dat de verdeling 
van de uitgaven in gunstige zin evolueert: 63 % per-
soneelsuitgaven, 24,7 % werkingsuitgaven en 12,3 % 
investeringsuitgaven. In welk jaar zal de doelstelling van 
een 50-25-25-verdeling worden gehaald? 

Op het internationaal niveau is er recent heel wat 
gewijzigd: de Brexit, de verkiezing van Donald Trump 
tot president van de Verenigde Staten enzovoort. In de 
beleidsnota wordt gewag gemaakt van een Europees 
verankerde defensie die in dit perspectief extra aandacht 
vraagt. Hoe krijgt dit vorm in de praktijk? De luchtruimbe-
waking die in 2017 met de Benelux wordt georganiseerd 
wordt ook met Frankrijk en Duitsland geharmoniseerd. 
Wat betekent dit concreet?

De heer Van Mechelen is voor uitbesteding maar 
benadrukt dat dit goed moet worden omkaderd.

De spreker vraagt preciseringen bij de inspanningen 
op het gebied van de ADIV, de bescherming tegen 
cyberaanvallen en de verhoging van de binnenlandse 
veiligheid. 

Er zullen nog uitgaven worden verricht om de ope-
rationaliteit van de huidige F-16  gevechtsvliegtuigen 
op niveau te houden voor hun resterende levensduur. 
De spreker vraagt toelichting hierbij. In de begroting 
wordt 126,3 miljoen euro uitgetrokken voor het A400M 
transporttoestel. Wat is de stand van zaken inzake de 
infrastructuurwerken nodig voor het nieuwe toestel?

La réforme des pensions représente certes un défi , 
mais il faut bien faire dès le départ une distinction 
entre les militaires et leurs fonctions et se garder de 
dire simplement de manière générale que l’âge de la 
pension va augmenter pour tout le monde. Quoi qu’il 
en soit, il faut absolument s’atteler à mettre en œuvre 
une mobilité interne (p. ex. vers le nouveau corps de 
sécurité) et externe, car il s’agit là d’une question étroi-
tement liée à cette problématique. L’intervenant estime 
qu’il faudrait également, en cette matière, se concerter 
avec les Régions. Selon lui, en effet, de réelles pers-
pectives pourraient s’ouvrir aux militaires qui disposent 
d’une expérience opérationnelle. Il est essentiel qu’une 
distinction soit opérée entre les différentes fonctions. 
Pourquoi, par exemple, un technicien chargé de l’entre-
tien de véhicules à la Défense ne pourrait-il pas travailler 
jusqu’à 62  ou 65  ans, comme quelqu’un du secteur 
privé? Il en va de même pour les officiers exerçant une 
fonction d’état-major. Ceci dit, le débat sur le fond ne 
doit pas nécessairement être mené dans le cadre de 
cette note de politique générale.

M. Van Mechelen se réjouit que la répartition des 
dépenses évolue dans un sens favorable: 63  % de 
frais de personnel, 24,7 % de frais de fonctionnement 
et 12,3 % de frais d’investissement. En quelle année 
l’objectif d’une répartition 50-25-25 sera-t-il atteint?

Au niveau international, beaucoup de choses ont 
changé dernièrement: le Brexit, l ’élection de Donald 
Trump comme président des États-Unis, etc. Dans 
la note de politique générale, il est fait mention d’une 
défense avec un ancrage européen qui, dans cette 
perspective, demande une attention particulière. Quelle 
forme cette défense prendra-t-elle concrètement? La 
surveillance de l ’espace aérien, qui sera organisée 
avec le Benelux en 2017, fera également l’objet d’une 
harmonisation avec la France et l’Allemagne. Quelle est 
la signifi cation concrète de ceci?

M. Van Mechelen est favorable à la sous-traitance mais 
il souligne la nécessité de prévoir un bon encadrement. 

L’intervenant demande des précisions en ce qui 
concerne les efforts à fournir dans le domaine du SGRS, 
en matière de protection contre les cyberattaques et 
par rapport au renforcement de la sécurité intérieure. 

Des dépenses seront encore effectuées afin de 
garantir le caractère opérationnel des avions de com-
bat F-16 actuels jusqu’au terme de leur durée de vie. 
L’intervenant souhaite des précisions à ce sujet. Par 
ailleurs, il est prévu au budget un montant de 126,3 mil-
lions d’euros pour l’avion de transport A400M. Quel est 
l’état actuel des travaux d’infrastructure nécessaires 
pour le nouvel appareil?
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De minister stelt in de algemene beleidsnota dat al-
ternatieve fi nanciering mogelijk is door de compensatie 
van bouwprojecten met de opbrengst van af te stoten 
militaire domeinen. De spreker wijst in dit verband naar 
de problemen van onderbemanning die de federale 
aankoopcomités kennen na de zesde staatshervorming 
wat wel eens stokken in de wielen zou kunnen steken 
bij de geplande verkopen.  

De heer Alain Top (sp.a) ziet in de algemene beleids-
nota een weerspiegeling van het besparingsbeleid van 
de huidige regering niettegenstaande het ambitieni-
veau van Defensie ongewijzigd blijft en de omgeving 
ingrijpend is veranderd. Voor de fractie van de spreker 
wordt daar onvoldoende op ingespeeld doordat de be-
leidsnota nog steeds uitgaat van de traditionele werking 
van Defensie.

Volgens de beleidsnota zal de Strategische visie in 
2017  verder worden uitgewerkt in implementatiedos-
siers. Dit strategisch plan heeft al lang op zich laten 
wachten en de spreker vreest dat de implementatie-
dossiers hetzelfde lot beschoren zullen zijn. Het jaar 
2017 wordt dus een scharnierjaar. Welk tijdspad zullen 
de implementatiedossiers volgen? Gaat het alleen om 
de dossiers van uitbesteding en de kazernes voor 2017? 
Welke zijn mogelijke andere dossiers?

In 2017 worden voor het eerst kredieten uitgetrok-
ken voor uitbesteding. Welke kredietbedragen worden 
daarvoor bestemd en voor welke specifi eke uitgaven? 
In welke mate wordt hierdoor bespaard (doordat andere 
uitgaven worden vermeden)? In het verleden heeft de 
uitbesteding van horeca-activiteiten aangetoond dat 
dit in de praktijk niet steeds leidt tot een afname van 
de uitgaven.

Ook de heer Top verwijst naar de hoorzitting met 
Generaal Compernol, Chef Defensie, in de commissie 
op 23 november 2016, waarbij die verklaarde dat de 
geplande rekruteringscijfers ontoereikend zijn om de 
uitvoering van de Strategische visie te kunnen waarbor-
gen en waarbij dan nog abstractie wordt gemaakt van 
de gevolgen van de pensioenhervorming.

 De verjonging van het personeelsbestand moet de 
operationaliteit veiligstellen. Doordat het tijdelijke BDL-
statuut hiervoor wordt aangewend vereist dit meer mid-
delen (meer opleiding en training worden noodzakelijk 
door het grotere personeelsverloop). Zijn de uitgetrokken 
middelen daarvoor toereikend?

De Chef Defensie sprak van een “verloren gene-
ratie” om de militairen aan te duiden die nu aan de 
operatie Vigilant Guardian deelnemen en daardoor in 

La note de politique générale du ministre évoque par 
ailleurs la possibilité d’un fi nancement alternatif dans le 
cadre duquel des projets de construction seraient fi nan-
cés par le produit de la vente de domaines militaires. 
L’intervenant évoque à cet égard les problèmes de 
sous-effectifs que connaissent les comités d’acquisition 
fédéraux à la suite de la sixième réforme de l’État, ce 
qui pourrait entraver les ventes prévues.

M.  Alain Top (sp.a) voit dans la note de politique 
générale un refl et de la politique d’austérité menée par 
le gouvernement actuel, bien que le niveau d’ambition 
de la Défense soit demeuré le même et que l’environ-
nement ait radicalement changé. Pour le groupe de 
l ’intervenant, on n’a pas suffisamment anticipé ces 
éléments du fait que la note se fonde encore et toujours 
sur le fonctionnement traditionnel de la Défense. 

Selon la note de politique générale, la vision straté-
gique sera déclinée en dossiers d’implémentation en 
2017. Ce plan stratégique s’est fait longtemps attendre et 
la crainte de l’intervenant est que les dossiers d’implé-
mentation connaissent le même sort. L’année 2017 sera 
donc une année charnière. Quel sera l’échéancier des 
dossiers d’implémentation? S’agit-il seulement des 
dossiers d’externalisation et des casernes pour 2017? 
Quels sont les autres dossiers possibles?

En 2017, des crédits seront dégagés pour la première 
fois pour l’externalisation. Quels seront les montants des 
crédits alloués et pour quelles dépenses spécifi ques? 
Dans quelle mesure des économies sont-elles ainsi 
réalisées (du fait que l’on évite d’autres dépenses)? 
Par le passé, on a vu que l’externalisation des activités 
horeca ne s’est pas toujours traduite par une diminution 
des dépenses en pratique. 

M.  Top évoque l’audition du Général Compernol, 
Chef Défense, en commission le 23 novembre 2016. Ce 
dernier y déclarait que les recrutements prévus seraient 
insuffisants pour pouvoir garantir l’exécution de la vision 
stratégique et qu’il était également fait abstraction des 
effets de la réforme des pensions. 

Le rajeunissement de l’effectif doit sécuriser l’opéra-
tionnalité. Dès lors que le statut BDL provisoire est utilisé 
à cette fi n, il faut consacrer davantage de moyens (la 
rotation accrue du personnel nécessite un surcroît de 
formation théorique et pratique). Les moyens dégagés 
à cet effet sont-ils suffisants?

Le Chef de la Défense a parlé d’une “génération 
perdue” pour désigner les militaires qui, aujourd’hui, 
participent à l’opération Vigilant Guardian et qui, de ce 
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hun operationele periode minder kunnen trainen en 
opleidingen volgen. In welke mate kan de minister dit 
opvangen?

Elk jaar stelt de beleidsnota dat de diversiteit op het 
vlak van gender moet worden verbeterd. Op dit vlak valt 
in de praktijk echter nog veel te realiseren. De spreker 
is er zich wel van bewust dat dit niet zomaar kan op 
korte termijn. Welke acties stelt de minister voor om 
dit concreet te verbeteren? De heer Top verwijst in dit 
verband naar zijn voorstel van resolutie betreffende een 
genderplan voor Defensie (DOC 54 1365/001).

Het gebruik van het BDL-statuut gericht op de 
verjonging van het personeel is volgens de spreker 
niet realistisch in het licht van de vaststelling dat de 
pensioenleeftijd waarschijnlijk zal verhogen. De com-
municatie over de pensioenhervorming heeft bij veel 
militairen kwaad bloed gezet. Eerst aankondigen dat 
de algemene pensioenleeftijd stijgt om vervolgens te 
verklaren dat het militair beroep misschien als een zwaar 
beroep zou kunnen worden gekwalifi ceerd en ten slotte 
dat er nog geen defi nitieve oplossing was getroffen, 
was een bijzonder ongelukkige aanpak. De heer Top 
dringt er bij de minister op aan om dan ook duidelijk-
heid te scheppen, wat onmisbaar is voor de motivering 
van het personeel. Maar ook voor de uitvoering van 
het strategisch plan heeft dit zijn repercussies. Als de 
pensioenleeftijd verhoogt moet dit plan zeker worden 
aangepast om de verjonging mogelijk te blijven maken.

Hoe zal de overgang naar andere functies bij het 
openbaar ambt concreet gestalte krijgen en om hoeveel 
personen zou het kunnen gaan?

De investeringen in nieuw materieel zijn een van 
de sluitstukken van het Strategisch plan. In het jaar 
2017 zullen een aantal grote dossiers worden opgestart. 
De spreker vraagt meer toelichting bij dit punt meer in het 
bijzonder over de daartoe bestemde kredieten. Zullen 
de vooropgestelde budgettaire ramingen volstaan voor 
de start van de grote investeringsprogramma’s?

Het recent ingediende wetsontwerp houdende de mi-
litaire programmering van investeringen voor de periode 
2016-2030 (DOC 54 2137/001) dat door de voorzitter 
van de Kamer voor advies aan de Raad van State werd 
overgezonden, zou wel eens ongrondwettig kunnen zijn. 
Houdt de minister met deze mogelijkheid rekening?

De geplande investeringen zijn gericht op de 
verwerving van 34  nieuwe gevechtsvliegtuigen, 
2  fregatten en 6  mijnenbestrijdingsschepen. Kan de 

fait, doivent réduire leurs entraînements et leurs forma-
tions durant leur période opérationnelle. Dans quelle 
mesure le ministre peut-il y remédier? 

Chaque année, la note de politique générale indique 
que la diversité doit être améliorée en termes de genre. 
Sur ce point, beaucoup reste toutefois à faire en pra-
tique. L’intervenant se dit néanmoins conscient que cet 
objectif ne peut être atteint facilement à court terme. 
Quelles sont les mesures proposées par le ministre 
pour améliorer ce point concrètement? M. Top renvoie 
à cet égard à la proposition de résolution relative à un 
plan “genres” pour la Défense qu’il a déposée (DOC 
54 1365/001).

L’utilisation du statut BDL axé sur le rajeunissement 
du personnel n’est pas réaliste, selon l ’intervenant, 
au regard du constat que l’âge de la pension va pro-
bablement être revu à la hausse. La communication 
relative à la réforme des pensions a irrité beaucoup de 
militaires. Annoncer, dans un premier temps, que l’âge 
général de la pension augmente, pour déclarer ensuite 
que la profession militaire pourrait peut-être qualifi ée de 
métier pénible et, enfi n, qu’aucune solution défi nitive 
n’avait pas encore pu être trouvée en la matière, était 
une approche particulièrement malheureuse. M.  Top 
enjoint le ministre à faire la clarté en la matière, ce 
qui est indispensable pour la motivation du personnel. 
Mais, cela a également des répercussions sur la mise 
en œuvre du plan stratégique. Si l’âge de la pension 
augmente, il faudra certainement adapter ce plan afi n 
que le rajeunissement reste possible.

Comment le passage à d’autres postes dans la fonc-
tion publique s’effectuera-t-il concrètement et combien 
de personnes seraient-elles concernées? 

Les investissements en nouveau matériel constituent 
l’une des clés de voûte du Plan stratégique. L’année 
2017 verra le lancement d’une série de dossiers ma-
jeurs. L’intervenant demande que ce point soit explicité, 
plus particulièrement en ce qui concerne les crédits des-
tinés à cet effet. Les estimations budgétaires annoncées 
suffisent-elles pour démarrer les grands programmes 
d’investissement?

Le projet de loi de programmation militaire des 
investissements pour la période 2016-2030  (DOC 
54 2137/001), déposé récemment, que le président de 
la Chambre a transmis pour avis au Conseil d’État, 
pourrait bien être inconstitutionnel. Le ministre tient-il 
compte de cette possibilité? 

Les investissements prévus visent à acquérir 34 nou-
veaux avions de combat, 2 frégates et 6 navires de lutte 
contre les mines. Le ministre peut-il confi rmer ce dernier 

2016 C H A M B R E   4 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R   4 e  Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2017



26 2109/013DOC 54 

2016 C H A M B R E   4 e  S E S S I O N  D E  L A  5 4 e  L É G I S L A T U R EK A M E R    4 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 4 e  Z I T T I N G S P E R I O D E 2017

minister dit laatste aantal bevestigen? Welke concrete 
stappen zullen worden gezet ter uitvoering van de 
investeringsprogramma’s?

Die zullen ook gevolgen hebben voor de infrastruc-
tuur. In 2017 gaat het hoofdzakelijk om de meest nood-
zakelijke onderhoudswerken. Vanuit de interdeparte-
mentale provisie zijn hiervoor kredieten bestemd. Een 
van de belangrijkste dossiers in dit verband is de infra-
structuuraanpassing vereist voor de A400M. Wanneer 
worden de werken uitgevoerd en afgerond, rekening 
houdend met de datum van de levering van de eerste 
toestellen?

In de algemene beleidsnota staan de operaties 
centraal maar de begrotingskredieten hiervoor dalen in 
2018 en 2019. Dit wordt verantwoord doordat prioriteit 
wordt gegeven aan het behoud van de paraatstelling 
van de capaciteiten in afwachting van de herkapitalisatie 
van Defensie. Zodoende kan de inzet op lange termijn 
gewaarborgd blijven. Ook de Chef Defensie had tijdens 
zijn hoorzitting nogal wat bedenkingen bij de operati-
onaliteit van het leger. Bijkomende operationele inzet, 
indien gewenst door de regering, zal enkel mogelijk 
zijn – volgens de beleidsnota – indien er extra kredieten 
worden toegekend. 

Wanneer wordt het plan voor de operaties in 
2017 goedgekeurd en welke invloed zal dit hebben op 
de lopende operaties? Op basis van welke criteria wor-
den de prioriteiten bepaald? Hoeveel effectieven zullen 
er in de volgende jaren op basis van de nu voorziene 
middelen kunnen worden ingezet?

Wat betreft de instellingen die vallen onder de voogdij 
van de minister, stelt de beleidsnota dat het NGI zal 
onderzoeken of er efficiëntiewinsten kunnen worden 
geboekt om zijn werkingsmiddelen te verhogen. Welke 
efficiëntiewinsten worden bedoeld? Zullen er kredieten 
worden vrijgemaakt wanneer efficiëntiewinsten niet mo-
gelijk blijken te zijn? De subsidies voor het NGI nemen 
jaar na jaar af.

De verdeling van de interdepartementale begrotings-
provisie is in 2017 duidelijker geworden. Welke kredieten 
ontving Defensie uit deze provisie in 2016 en waartoe 
werden ze bestemd?

De heer Benoit Hellings (Ecolo-Groen) vraagt hoe 
de operatie Vigilant Guardian op het huidige niveau 
zal kunnen blijven worden voortgezet samen met de 
ambitie om tegelijkertijd ook een 500-tal militairen aan 
buitenlandse missies te laten deelnemen. Hoe kan de 
operationele capaciteit verzekerd blijven gelet op de 
druk die het defensieapparaat nu al ervaart? 

chiffre? Quelles mesures concrètes seront prises en 
exécution des programmes d’investissements? 

Celles-ci auront également des répercussions sur 
l’infrastructure. En 2017, il s’agira principalement des 
travaux d’entretien les plus nécessaires. Des crédits 
provenant de la provision interdépartementale y seront 
affectés. Un des dossiers revêtant la plus grande impor-
tance à cet égard est l’adaptation de l’infrastructure 
requise pour l ’A400M.  Quand les travaux seront-ils 
effectués et fi nalisés, compte tenu de la date de livraison 
des premiers appareils? 

Les opérations occupent une place centrale dans la 
note de politique générale mais les crédits budgétaires 
y afférents diminueront en 2018 et en 2019, ce qui se 
justifi e par la priorité qui est donnée au maintien de la 
mise en condition des capacités dans l’attente de la 
recapitalisation de la Défense afi n, à plus long terme, 
de pouvoir continuer à garantir l’engagement. Le Chef 
de Défense a également émis de nombreuses réserves 
quant à l’opérationnalité de l’armée. Selon la note de 
politique générale, un engagement opérationnel sup-
plémentaire, si le gouvernement le souhaite, ne sera 
possible que pour autant que des crédits supplémen-
taires soient accordés. 

Quand le plan des opérations en 2017  sera-t-il 
approuvé et quelle influence cela aura-t-il sur les 
opérations en cours? Sur la base de quels critères les 
priorités sont-elles fi xées? Combien d’effectifs pourront 
être déployés au cours des prochaines années sur la 
base des moyens prévus actuellement? 

En ce qui concerne les établissements relevant du 
ministre, la note de politique générale indique que l’IGN 
examinera si des gains d’efficience supplémentaires 
peuvent être obtenus afi n d’augmenter ses moyens. 
Quels sont les gains d’efficacité visés? Libérera-t-on 
des crédits si les gains d’efficacité escomptés s’avèrent 
impossibles? Les subsides en faveur de l’IGN diminuent 
d’année en année.

La répartition de la provision budgétaire interdépar-
tementale a gagné en clarté en 2017. Quels crédits la 
Défense a-t-elle reçus de cette provision en 2016  et 
quelle en a été l’affectation?

M. Benoit Hellings (Ecolo-Groen) demande comment 
l’opération Vigilant Guardian pourra être poursuivie au 
même niveau qu’aujourd’hui avec l’ambition de faire 
participer dans le même temps quelque 500 militaires à 
des missions à l’étranger. Comment continuer à assurer 
la capacité opérationnelle vu la pression déjà exercée 
sur l’outil de défense?
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De regering maakt de strategische keuze voor meer 
zuiver militaire operaties en minder voor missies ge-
richt op vredeshandhaving. Aan welke VN-missies zal 
Defensie in 2017 deelnemen? Wat is de voorkeur van 
de minister op dit vlak? 

De budgettaire impact van de hervorming van de 
pensioenen komt niet ter sprake in de algemene be-
leidsnota. Kan dit aspect worden toegelicht?

De huidige twee fregatten zullen worden vervangen. 
De spreker vraagt zich af of fregatten geen overgedi-
mensioneerd platform zijn gelet op de missies waarvoor 
ze tot nu toe werden ingezet. Het ging vooral om zuiver 
humanitaire opdrachten (bv. opvangen bootvluchtelin-
gen in de Middellandse Zee) of opdrachten die lichte 
militaire inzet vereisen (bv. actie tegen piraten voor de 
Somalische kusten of de escortering van het Franse 
vliegdekschip Charles De Gaulle). Verantwoordt dit 
soort inzet tot nu toe de toch aanzienlijke investering in 
nieuwe fregatten? Hoe wordt de uitgave verantwoord 
in het licht van de aan de fregatten toevertrouwde stra-
tegische missies?

Over de inlichtingen staat in de beleidsnota dat de 
ADIV aan de Nationale Veiligheidsraad een gecoördi-
neerde strategie zal voorstellen samen met een plan 
voor inlichtingen en veiligheid (DOC 54 2111/006, p. 21-
22). Wat is de stand van zaken terzake? Dient dit jaarlijks 
te gebeuren? Was dit vorig jaar het geval?

In de begroting staat een kredietbedrag opgenomen 
van 190 000 euro voor de terugbetaling van boetes. Kan 
dit worden toegelicht?

De kredieten voor infrastructuurwerken nemen toe in 
2017. Hoe wordt die stijging verantwoord?

De kredieten voor de operaties zijn in onvoldoende 
mate gedetailleerd per operatie. Wat is de raming van de 
kosten in 2017 voor de operaties in Mali en Irak bijvoor-
beeld? Er is ook geen raming per component of dienst.

Ten slotte vraagt de heer Hellings naar de reden 
waarom de vorming in sociale en militaire wetenschap-
pen aan de KMS met een jaar wordt ingekort. Gaat het 
om een zuivere besparingsmaatregel? Welke impact kan 
die hebben op de kwaliteit van de universitaire vorming 
van de officieren?

Le gouvernement fait le choix stratégique de plus 
d’opérations purement militaires et de moins de mis-
sions de maintien de la paix. À quelles missions de 
l’ONU la Défense participera-t-elle en 2017? Quelle est 
la préférence du ministre dans ce domaine?

L’incidence budgétaire de la réforme des pensions 
n’est pas évoquée dans la note de politique générale. 
Ce point peut-il être explicité?

Les deux frégates en service vont être remplacées. 
L’intervenant se demande si ces frégates ne sont pas 
des plateformes surdimensionnées pour les missions 
dans lesquelles elles ont été engagées jusqu’ici. Il s’est 
surtout agi de missions humanitaires (par ex. sauvetage 
de réfugiés en Mer Méditerranée) ou de missions qui 
exigent un faible engagement militaire (par ex. actions 
contre les pirates au large des côtes somaliennes ou 
escorte du porte-avions français Charles De Gaulle). Ce 
type d’engagement justifi e-t-il l’investissement consi-
dérable que représente l’achat de nouvelles frégates? 
Comment justifi e-t-on cette dépense à la lumière des 
missions stratégiques confi ées aux frégates?

En ce qui concerne les renseignements, on peut lire 
dans la note de politique générale que le SGRS pro-
posera au Conseil National de Sécurité une stratégie 
coordonnée ainsi qu’un plan national de renseignement 
et de sécurité (DOC 54 2111/006, p. 21-22). Où en est-
on dans ce domaine? Cette opération doit-elle avoir 
lieu chaque année? Cela a-t-il été le cas l’an dernier? 

Le budget prévoit un montant de crédit de 190 000 eu-
ros pour le remboursement d’amendes. Des explications 
peuvent-elles être fournies à ce sujet? 

Les crédits consacrés aux travaux d’infrastructure 
augmentent en 2017. Comment cette augmentation 
est-elle justifi ée? 

Les crédits relatifs aux opérations sont insuffisam-
ment détaillés par opération. Quelle est l’estimation des 
coûts, pour 2017, par exemple pour les opérations au 
Mali et en Iran? Il n’y a pas non plus d’estimation par 
composante ou par service. 

Enfi n, M. Hellings demande la raison pour laquelle 
la formation en sciences sociales et militaires à l’ERM 
est raccourcie d’un an. S’agit-il d’une pure mesure 
d’économie? Quel impact cette mesure peut-elle avoir 
sur la qualité de la formation universitaire des officiers?
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B. Antwoorden van de minister

1. Opleiding en training

Voor de training van de militairen is in de begroting 
2017 voorzien in 400 000 trainingsdagen. De taak van 
de regering bestaat erin om de benodigde budgetten te 
voorzien. Vervolgens komt het toe aan de Chef Defensie 
om ervoor te zorgen dat de trainingsdagen nuttig worden 
besteed. De minister wijst erop dat het aantal voorziene 
trainingsdagen overigens niet ieder jaar volledig wordt 
gebruikt.

Met een apparaat van 28 000 manschappen moet 
het mogelijk zijn om de benodigde trainingen te vol-
brengen en gelijktijdig 500 militairen in het buitenland 
en ongeveer 1000 militairen in België zelf in te zetten 
voor operaties. 

De operatie Vigilant Guardian veroorzaakt overigens 
geen verloren generatie binnen Defensie. Een gelijk-
aardige operatie werd uitgevoerd in Kabul, en daar is 
evenmin sprake geweest van een verloren generatie. 

Wat de KMS betreft is de doelstelling om sneller over 
goed opgeleide officieren te kunnen beschikken. Er zal 
echter niets wijzigen aan de Europese erkenning van 
de masterdiploma’s. 

2. Loopbaan

In verband met de uitval van jongeren is de situatie 
van België niet zo slecht in vergelijking met de buurlan-
den. Er blijven weliswaar steeds werkpunten, maar het 
beeld dat sommige sprekers hiervan ophangen is al te 
negatief en stemt niet overeen met de werkelijkheid.

De gemengde loopbaan moet verder worden gefa-
ciliteerd. Zo werd enkele weken geleden een koninklijk 
besluit genomen dat in de volledige mobiliteit voorziet 
tussen Defensie en de administraties die ressorteren 
onder het Openbaar Ambt. Dit koninklijk besluit is een 
grote vooruitgang omdat iedere vorm van federale 
mobiliteit nu ook beschikbaar wordt voor het personeel 
van Defensie.

Ook de mobiliteit naar de privésector zal actief 
ondersteund worden. Diverse buurlanden voorzien in 
outplacement en een dergelijk mechanisme zal ook 
in België worden opgezet. Overigens worden reeds 
enkele experimenten in dit verband georganiseerd. 
Er is een studie aangevraagd over het potentieel van 
outplacement maar hierover kan de minister nog geen 
cijfers meedelen.

B. Réponses du ministre

1. Formation et entraînement

Pour l’entraînement des militaires, le budget 2017 pré-
voit 400 000 jours d’entraînement. La mission du gou-
vernement consiste à prévoir les budgets nécessaires. 
Il appartient ensuite au chef de la Défense de faire en 
sorte que les jours d’entraînement soient utilement 
affectés. Le ministre souligne que le nombre de jours 
d’entraînement prévus n’est d’ailleurs pas entièrement 
utilisé chaque année. 

Avec un contingent de 28 000 hommes, il doit être 
possible de réaliser les entraînements nécessaires, 
tout en affectant 500 militaires à l’étranger et environ 
1000 militaires à des opérations en Belgique même.

L’opération Vigilant Guardian n’entraîne d’ailleurs 
pas de génération perdue au sein de la Défense. Une 
opération équivalente a été effectuée à Kaboul, et il n’a 
pas non plus été question de génération perdue. 

En ce qui concerne l’ERM, l’objectif est de pouvoir 
disposer plus rapidement d’officiers correctement for-
més. Rien ne changera toutefois en ce qui concerne la 
reconnaissance européenne des diplômes de master. 

2. Carrière

En ce qui concerne le taux d’attrition parmi les jeunes, 
la situation de la Belgique n’est pas si mauvaise si on la 
compare avec celle des pays voisins. Tout n’est certes 
pas réglé mais l’image qu’en font certains intervenants 
est beaucoup trop négative et ne correspond pas à la 
réalité. 

La carrière mixte doit être facilitée davantage. Ainsi, 
un arrêté royal a été pris il y a quelques semaines, pré-
voyant une mobilité complète entre la Défense et les 
administrations ressortissant à la Fonction publique. Cet 
arrêté royal est une grande avancée dès lors que toute 
forme de mobilité fédérale est désormais également 
disponible pour le personnel de la Défense.

La mobilité vers le secteur privé bénéficiera, elle 
aussi, d’un soutien actif. Plusieurs pays voisins assurent 
un outplacement et un mécanisme semblable va être 
mis en place en Belgique. Quelques expériences sont 
d’ailleurs déjà en cours. Une étude a été commandée 
sur le potentiel d’outplacement mais le ministre n’est 
pas encore en mesure de communiquer des données 
chiffrées à ce propos.
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In verband met de optimalisatie van het BDL-statuut 
worden momenteel enkele studies uitgevoerd. Zij 
hebben betrekking op de mogelijkheden voor sociale 
promotie alsook op de duur van acht jaar. Een periode 
van acht jaar blijkt in de praktijk namelijk eerder kort om 
officieren op te leiden en die opleiding ook daadwerkelijk 
in de praktijk te laten renderen.

De vraag naar het taalevenwicht roept een complexe 
problematiek op. In sommige geledingen is er een over-
tal aan Nederlandstaligen, in andere geledingen zijn de 
Franstaligen dan weer in overtal. Bovendien moet men 
ook rekening houden met het feit dat voor sommige 
functies tweetaligheid wordt vereist, zodat het moeilijker 
is om dergelijke profielen in te vullen.

Er zal volop worden ingezet op diversiteit, en in 
het bijzonder op genderdiversiteit. Dit zal onder meer 
gebeuren door in de communicatie op een bewustere 
manier vrouwen op de voorgrond te plaatsen.

3. Pensioen

De gemiddelde leeftijd bedraagt momenteel 40,2 jaar. 
Het doel voor 2030 is om de gemiddelde leeftijd te ver-
lagen naar 34 jaar. Door te rekruteren voor korte termijn 
met uitstroom op relatief jonge leeftijd zal de gemid-
delde leeftijd aanzienlijk dalen. Bovendien wordt in de 
komende jaren een sterke uitstroom verwacht doordat 
vele personeelsleden met pensioen zullen gaan. Het 
is belangrijk om te onderstrepen dat deze uitstroom in 
ieder geval in meer of mindere mate zal plaatsgrijpen, 
onafhankelijk van de pensioenmaatregelen van de re-
gering. Defensie heeft nu eenmaal een belangrijk aantal 
oudere personeelsleden.

Toch is het duidelijk dat de pensioenmaatregelen 
een impact zullen hebben. De regering analyseert mo-
menteel de precieze gevolgen en bereidt de gepaste 
maatregelen voor. De impact zal nog niet voelbaar zijn 
in 2017 aangezien de maatregelen pas ingaan vanaf 
2018. In ieder geval wordt niet geraakt aan opgebouwde 
rechten; enkel voor de toekomst zullen wijzigingen wor-
den aangebracht.

De verhouding 25-25-50  tussen werkingskosten, 
investeringen en personeelsuitgaven blijft de doelstel-
ling voor 2030. Dit zal echter gelden voor het gehele 
defensiebudget met inbegrip van de pensioenen.

De minister herhaalt dat hij onder de elementen 
die het Nationaal Pensioencomité onderkent als ken-
merkend voor een zwaar beroep meerdere elementen 
herkent die van toepassing zijn op de strijdkrachten. 
Daarbij heeft de minister echter nooit een categorieke 

S’agissant de l’optimalisation du statut BDL, plusieurs 
études sont actuellement en cours de réalisation. Elles 
portent sur les possibilités de promotion sociale ainsi 
que sur la durée de huit ans. Dans la pratique, une 
période de huit ans s’avère plutôt courte pour former 
des officiers et rentabiliser véritablement cette formation.

La question de l’équilibre linguistique soulève une 
problématique complexe. Il y a trop de néerlandophones 
dans certaines composantes, et trop de francophones 
dans d’autres. Il convient en outre d’également tenir 
compte du fait que le bilinguisme est requis pour occu-
per certaines fonctions, si bien qu’il est plus difficile de 
trouver pareils profils.

On privilégiera la diversité, en particulier la diversité 
des genres. Cela se fera notamment en plaçant de façon 
plus délibérée des femmes à l’avant-plan au niveau de 
la communication.

3. Pension

L’âge moyen est actuellement de 40,2 ans. L’objectif 
à l’horizon 2030 est de ramener l’âge moyen à 34 ans. 
Le recrutement à court terme avec des départs à un âge 
relativement jeune permettront de faire baisser sensi-
blement l’âge moyen. En outre, on s’attend à une plus 
forte vague de départs au cours des prochaines années, 
du fait que beaucoup de membres du personnel parti-
ront à la pension. Il est important de souligner que ces 
départs interviendront plus ou moins indépendamment 
des mesures prises par le gouvernement en matière de 
pension. La Défense compte dans ses rangs un grand 
nombre de personnes âgées. 

Il est néanmoins clair que les mesures prises en 
matière de pension auront un impact. Le gouvernement 
analyse actuellement les conséquences précises de 
ces mesures et prépare les mesures idoines. L’impact 
ne sera pas encore sensible en 2017 dès lors que les 
mesures n’entreront en vigueur qu’à partir de 2018. 
En tout cas, on ne touchera pas aux droits acquis; les 
modifications concerneront uniquement l’avenir.

La proportion 25-25-50 entre frais de fonctionnement, 
investissements et dépenses de personnel demeure 
l’objectif à l’horizon 2030. Toutefois, elle s’appliquera 
à l’ensemble du budget de la Défense, donc y compris 
aux pensions.

Le ministre répète que parmi les éléments retenus par 
le Comité national des pensions comme caractérisant un 
métier lourd, il identifie plusieurs éléments applicables 
aux forces armées. Le ministre ne s’est cependant 
jamais prononcé catégoriquement sur la question de 
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uitspraak gedaan over de vraag of het militair beroep 
als zwaar beroep erkend zou worden.

De minister voert het sociaal overleg hoog in het 
vaandel en geeft te kennen bijna iedere week overleg 
te hebben met de sociale partners over de diverse 
hervormingen.

4. Outsourcing 

In de eerste helft van 2017 wordt drie miljoen euro 
uitgetrokken voor proefprojecten inzake outsourcing. 
Het gaat om de keuken van de KMS en de bewaking 
van het kwartier Heverlee. Daarmee zouden tachtig VTE 
worden uitgespaard. 

De doelstelling van outsourcing is het rationaliseren 
van de inzet van de militairen. Op die manier kunnen 
ze hoofdzakelijk worden ingezet voor operaties, en niet 
voor taken die evengoed door andere actoren kunnen 
worden volbracht, zoals de catering.

Overigens is het perfect mogelijk om ook tijdens ope-
raties bepaalde taken uit te besteden. Zo wordt nu reeds 
de keuken uitbesteed tijdens sommige buitenlandse 
missies, zoals in Mali. Doordat de lokale economie 
betrokken wordt bij de aanwezigheid van de militairen 
verhoogt eveneens het draagvlak bij de bevolking voor 
de operatie ter plaatse.

5. Operaties en internationale samenwerking

De samenwerking binnen de Benelux komt in een 
stroomversnelling door de inwerkingtreding van het 
Renegade-verdrag op 1 januari 2017. Het gaat om een 
grote stap. Het is de eerste keer dat staten een deeltje 
van hun soevereiniteit op die manier afstaan.

De samenwerking in Europees verband kan best 
stap voor stap gebeuren, en niet top-down zoals bij de 
NATO het geval is. Hieraan is zeker ook een prijskaartje 
verbonden. Het is dus niet zo dat door Europese samen-
werking de financiële kostprijs van het leger zal dalen.

De samenwerking met Nederland op vlak van de 
marine heeft betrekking op twee fregatten en zes mijnen-
jagers. Op verschillende plaatsen, zoals in Erbil, werken 
de militairen samen met hun Nederlandse collega’s. 
Verder is er een Benelux paracommandoschool in 
Schaffen. Daarnaast zijn er nog tal van samenwerkings-
vormen en wordt ernaar gestreefd om zoveel mogelijk 
hetzelfde materiaal te gebruiken.

savoir si la profession militaire allait être reconnue au 
titre de métier lourd.

Le ministre accorde une grande importance à la 
concertation sociale et indique qu’il se concerte presque 
chaque semaine avec les partenaires sociaux concer-
nant les différentes réformes. 

4. Outsourcing

Au cours de la première moitié de 2017, trois millions 
d’euros seront affectés à des projets-pilotes en matière 
d’outsourcing. Il s’agit de la cuisine de l’ERM et de 
la surveillance du quartier d’Heverlee. Cette mesure 
permettrait d’économiser 80 ETP. 

L’outsourcing a pour objectif de rationnaliser le 
déploiement des militaires. De cette manière, ils peuvent 
être déployés presque exclusivement pour des opé-
rations et non pour des tâches qui peuvent tout aussi 
bien être accomplies par d’autres acteurs, comme le 
catering. 

Il est d’ailleurs parfaitement possible d’externaliser 
aussi certaines tâches pendant les opérations. C’est 
ainsi que la restauration est déjà externalisée pen-
dant certaines missions à l’étranger, comme au Mali. 
L’économie locale étant associée à la présence des 
militaires, ceux-ci bénéficient d’une plus grande assise 
parmi la population pendant l’opération. 

5. Opérations et coopération internationale

La coopération au sein du Benelux se renforcera 
par suite de l’entrée en vigueur du traité Renegade le 
1er janvier 2017. Il s’agit d’une étape importante. C’est 
la première fois que des États cèdent une petite partie 
de leur souveraineté.

Il est préférable que la coopération au niveau euro-
péen s’opère progressivement et non du sommet vers la 
base, comme c’est le cas à l’OTAN. Cette coopération a 
certainement aussi un prix. Il n’est donc pas exact que 
la coopération européenne entraînera une diminution 
du coût de l’armée. 

La coopération avec les Pays-Bas dans le cadre de 
la marine concerne deux frégates et six chasseurs de 
mines. À certains endroits, comme à Erbil, les militaires 
coopèrent avec leurs collègues néerlandais. Il y a par 
ailleurs une école de para-commandos du Benelux à 
Schaffen. Il existe également de nombreuses autres 
formes de coopération et on tente d’utiliser le plus 
possible le même matériel.
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Inzake de vermeende vraag van Nederland betref-
fende de verlenging van de Belgische missie in Irak, stelt 
de minister dat hij daartoe noch officieel noch informeel 
enige vraag heeft ontvangen.

Wat ADIV en Influence betreft, zal de huidige ca-
paciteit theoretisch onderbouwd worden. Dit moet het 
mogelijk maken voor België om beter te reageren op 
incidenten zoals de recente beschuldigingen vanuit 
Rusland.

Wat betreft de Belgische bijdrage tot de vredes-
handhaving van de VN, kan men inderdaad vaststellen 
dat België momenteel niet bijzonder actief is. Dit heeft 
echter niet zozeer te maken met een principiële keuze 
dan wel met het feit dat er geen specifieke vragen in 
die zin waren vanuit VN. Voor 2018 heeft België wel 
al enkele engagementen aangegaan. Zo zal België 
C-130 vliegtuigen inzetten.

Bovendien levert België vandaag een belang-
rijke bijdrage tot de operatie in Mali met een 200-tal 
manschappen.

Het lijkt de minister echter niet verstandig om de 
Belgische strijdkrachten in te zetten met het oog op het 
bekomen van een zitje in de Veiligheidsraad. Dergelijke 
politiek-tactische overwegingen zijn secundair ten 
opzichte van de bezorgdheid van de minister om de 
strijdkrachten daar in te zetten waar zij daadwerke-
lijk een substantiële bijdrage kunnen leveren tot de 
vredeshandhaving.

6. Investeringen en materieel

De minister deelt de zorg van diverse sprekers om 
de Belgische industriële bijdrage tot de grote investe-
ringsprogramma’s. Binnen de grenzen van het juridisch 
toelaatbare wordt daartoe overleg gepleegd met de 
gewesten en de bevoegde federale minister.

De 100 miljoen euro provisie toegevoegd aan de initi-
ele begroting wordt volledig gebruikt voor de afbetaling 
van schulden uit het verleden. De belangrijkste kosten-
post is de A400M. Voor de A400M wordt gezocht naar 
oplossingen die breder gaan dan louter koop/verkoop. 
Men denke aan een dienstverlening waarbij een externe 
partner zich engageert om alle nodige voorzieningen 
aan te bieden gedurende meerdere jaren.

De 200 miljoen euro bestemd voor investeringen zul-
len worden gebruikt voor de Smartvest, de Light Troop 

En ce qui concerne la prétendue demande des Pays-
Bas à propos de la prolongation de la mission belge en 
Irak, le ministre précise n’avoir reçu ni officiellement ni 
de manière informelle une quelconque demande en la 
matière.

En ce qui concerne le SGRS et Influence, la capa-
cité actuelle sera théoriquement soutenue. Cela doit 
permettre à la Belgique de mieux réagir aux incidents, 
tels que les récentes accusations lancées par la Russie.

Pour ce qui est de la contribution belge aux opérations 
de maintien de la paix de l’ONU, force est effectivement 
de constater que la Belgique n’est pas particulièrement 
active pour l’instant. Cela ne tient toutefois pas tant 
à un choix de principe, mais plutôt au fait qu’aucune 
demande spécifique n’a été formulée en ce sens par 
l’ONU. En revanche, la Belgique a déjà pris quelques 
engagements pour 2018. C’est ainsi qu’elle engagera 
des avions C-130.

En outre, la Belgique contribue pour l’heure large-
ment à l’opération au Mali en fournissant un effectif de 
quelque 200 unités.

Le ministre estime cependant qu’il n’est pas judicieux 
d’engager les forces armées belges en vue d’obtenir un 
siège au Conseil de sécurité. De telles considérations 
politico-tactiques sont secondaires par rapport à la pré-
occupation du ministre d’engager les forces armées là 
où elles peuvent véritablement fournir une contribution 
substantielle au maintien de la paix.

6. Investissements et matériel

Le ministre partage les préoccupations de divers 
intervenants concernant la contribution industrielle belge 
aux grands programmes d’investissements. Dans les 
limites de ce qui est autorisé sur le plan juridique, une 
concertation est menée à ce propos avec les Régions 
et le ministre fédéral compétent.

La provision de 100 millions d’euros ajoutée au bud-
get initial est affectée intégralement au remboursement 
de dettes du passé. Le principal poste de coûts est 
l’A400M. Pour celui-ci, des solutions plus larges que le 
simple achat/vente sont recherchées. L’on songe à une 
prestation de services dans le cadre de laquelle un par-
tenaire externe s’engage à offrir toutes les prestations 
nécessaires pendant plusieurs années.

Les 200  millions d’euros destinés aux investisse-
ments seront utilisés pour la Smartvest, le Light Troop 
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Transport Vehicle, een laatste softwareupdate voor de 
fregatten, upgrades voor de F-16, het shared ATC sys-
tem en een eerste participatie in het CSO-programma 
(Composante spatiale optique) 

De medische component wordt momenteel onderwor-
pen aan een globale audit. De conclusies van deze audit 
worden verwacht midden 2017. In de tussentijd wordt 
er geïnvesteerd in de medische component, waarbij het 
accent wordt gelegd op de operaties.

De vervanging van twee fregatten en zes mijnenja-
gers zal normaal gezien voor het einde van de legisla-
tuur geconcretiseerd worden door een marktbevraging. 

In het bijzonder wat de aankoop van fregatten betreft, 
wijst de minister erop dat het fregat het meest efficiënte 
platform op kleine schaal is dat zowel onderzee, op zee-
niveau als in de lucht kan opereren. Qua veelzijdigheid 
kan men het in zekere zin vergelijken met een Zwitsers 
zakmes. Bovendien zal het Europese overschot aan 
fregatten verdwijnen, zodat investeringen in fregatten 
noodzakelijk blijven. Gelet op de recente Russische 
aanwezigheid vlakbij onze kust blijft het aanwezen om te 
kunnen beschikken over meer slagkracht dan geboden 
wordt door een vaartuig van de kustwacht.

Voor de vervanging van de F-16 zal de minister in de 
komende weken aan de Ministerraad de toestemming 
vragen om een request for government proposal uit te 
sturen. 

Wat de landcapaciteit betreft werd een request for 
governement information rondgestuurd naar onze 
stragische partners. De bedoeling is om ook daar in 
het komende jaar verdere stappen te zetten. Een ge-
lijkaardige aanpak zal gevolgd worden voor de aankoop 
van drones.

Er worden momenteel geen grote verkopen gepland 
van militair materieel. Voor wat betreft de verkoop van 
eigendom van Defensie is er, in tegenstelling tot wat 
sommige sprekers voorhouden, geen probleem bij 
het aankoopcomité. Defensie stelt zich zeer flexibel 
op, maar vaak loopt de herbestemming op vlak van 
ruimtelijke ordening vertraging op. Bovendien maakt 
ruimtelijke ordening het voorwerp uit van gewestelijke 
reglementering, wat de zaak nog moeilijker maakt.

De verhoging van de uitgaven voor infrastructuurwer-
ken heeft betrekking op een aantal punten. Ten eerste 
wordt de infrastructuur van de kazernes verbeterd. Ten 

Transport Vehicle, une dernière mise à jour logicielle 
pour les frégates, des mises à niveau pour les F-16, le 
shared ATC system et une première participation au 
programme CSO (Composante spatiale optique). 

La composante médicale est actuellement soumise à 
un audit global. Les conclusions de cet audit sont atten-
dues à la mi-2017. Dans l’intervalle, des investissements 
sont effectués dans cette composante, l’accent étant 
mis sur les opérations.

Le processus de remplacement de deux frégates 
et de six chasseurs de mines commencera normale-
ment avant la fin de la législature par une phase de 
prospection. 

En particulier en ce qui concerne l’achat de frégates, 
le ministre souligne que la frégate est la plate-forme la 
plus efficace à petite échelle, dans la mesure où elle 
peut opérer tant sous l’eau et au niveau de l’eau que 
dans les airs. En termes de polyvalence, on peut la 
comparer, dans un certain sens, à un couteau suisse. 
En outre, l’excédent européen de frégates est appelé 
à disparaître, de sorte que les investissements dans 
des frégates demeurent nécessaires. Eu égard à la 
récente présence russe à proximité de notre côte, il 
reste recommandé de pouvoir disposer d’une force de 
frappe supérieure à celle offerte par un bateau de la 
garde côtière.

Concernant le remplacement des F-16, le ministre 
demandera, dans les semaines à venir, au Conseil 
des ministres l’autorisation d’envoyer un request for 
government proposal. 

Concernant la capacité terrestre, un request for 
governement information a été envoyé à l’ensemble de 
nos partenaires stratégiques, l’objectif étant, dans ce 
domaine également, de prendre de nouvelles mesures 
au cours de l’année à venir. Une procédure similaire 
sera adoptée concernant l’achat de drones.

Aucune vente majeure de matériel militaire n’est pré-
vue à l’heure actuelle. Contrairement à ce que certains 
intervenants soutiennent, en ce qui concerne la vente 
de propriété de la Défense, le problème ne vient pas 
du comité d’acquisition. Si la Défense se montre extrê-
mement flexible, la désaffectation en ce qui concerne 
l’aménagement du territoire prend souvent du retard. 
En outre, cette matière fait l’objet d’une réglementation 
régionale, ce qui complique encore les choses.

L’augmentation des dépenses relatives aux travaux 
d’infrastructure porte sur une série de points. Le pre-
mier porte sur l ’amélioration de l ’infrastructure des 
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tweede worden in Beauvechain voor 10 miljoen euro 
aan investeringen gedaan zodat het CRC centrum uit 
Aarlen kan vertrekken. Ten derde wordt de verhuis van 
de kazerne Jambes naar Amay voltooid. 

7. Parastalen 

Wat betreft de maatregelen in verband met het 
beleidsdomein “Oorlogslachtoffers”, onderstreept 
de minister dat de oprichting van het War Heritage 
Institute het voorwerp heeft uitgemaakt van uitgebreid 
overleg met de betrokken directies en met de sociale 
partners. Tevens werd de oprichting besproken in het 
Overlegcomité, dat de oprichting eenparig heeft ge-
steund. De vertegenwoordigers van de gemeenschap-
pen en gewesten in het Overlegcomité hebben dus hun 
instemming betuigd.

Voor de rechthebbenden verandert deze hervorming 
weinig. Het enige gevolg zal een verbetering zijn van 
hun situatie, aangezien zij voor de geneeskundige ver-
zorging voortaan een beroep zullen kunnen doen op het 
gedecentraliseerde netwerk van de HZIV.

Tot de oprichting van het War Heritage Institute op 
1 april 2017 zullen de bestaande organen en instellingen 
hun budget uitbetaald krijgen. Daarna worden die bud-
getten geïntegreerd in het budget van het War Heritage 
Institute. Dit verklaart de schijnbare daling van de bud-
getten van die organen en instellingen. In werkelijkheid 
gaat het niet om een daling, maar om een synergie. 
Overigens zal dadelijk een besparing van 800 000 euro 
worden gerealiseerd op uitgespaarde huurgelden. Dit 
bedrag wordt onmiddellijk geherinvesteerd.

Voor het NGI zal gezocht worden naar efficiëntiewin-
sten en synergieën met Defensie. Het NGI zal niet af-
hankelijk worden van een ander department. Als eerste 
stap zal een verhuis worden georganiseerd waarbij de 
huidige locatie in Elsene zal worden verlaten. Deze site 
is immers verouderd. Daarnaast worden ook synergieën 
gezocht op vlak van personeelsbeheer, informatica en 
facility management.

C. Replieken

De heer Sébastian Pirlot (PS) herhaalt dat de minister 
niet de nodige middelen heeft om de strategische visie 
in de praktijk te brengen. Met betrekking tot de Europese 
samenwerking wijst de spreker erop dat het hoog tijd is 
om de efficiëntie te verhogen, zodat doublures worden 
weggewerkt. 

casernes. Le deuxième concerne un investissement de 
dix millions d’euros visant à permettre au centre CRC 
de quitter Arlon. Le troisième porte sur l’achèvement 
de la délocalisation de la caserne de Jambes à Amay. 

7. Parastataux 

En ce qui concerne les mesures relatives au domaine 
stratégique “Victimes de guerre”, le ministre souligne 
que la création du War Heritage Institute a fait l’objet 
d’une vaste concertation avec les directions concernées 
et les partenaires sociaux. Le comité de concertation 
en a également débattu et s’est prononcé à l’unanimité 
en faveur de sa création. Les représentants des com-
munautés et des régions siégeant dans le Comité de 
concertation ont donc marqué leur accord sur ce projet.

Pour les bénéficiaires, cette réforme ne change pas 
grand-chose. La seule conséquence sera une amé-
lioration de leur situation, étant donné qu’ils pourront 
désormais faire appel, pour leurs soins médicaux, au 
réseau décentralisé de la CAAMI. 

Les budgets des organes et institutions existants 
continueront d’être alloués jusqu’à la création du War 
Heritage Institute, le 1er avril 2017. Ils seront ensuite inté-
grés au budget du War Heritage Institute. Cela explique 
la légère baisse des budgets de ces organes et institu-
tions. En réalité, il ne s’agit pas d’une diminution, mais 
d’une synergie. C’est d’ailleurs une économie réelle de 
800 000 euros qui sera réalisée sur les loyers épargnés. 
Ce montant sera immédiatement réinvesti. 

Pour l’IGN, des gains d’efficience et des synergies 
avec la Défense seront recherchés. L’IGN ne dépendra 
pas d’un autre département. La première étape sera le 
déménagement du site actuel à Ixelles, devenu obso-
lète. Des synergies seront en outre recherchées sur les 
plans de la gestion du personnel, de l’informatique et 
du facility management. 

C. Répliques

M. Sébastian Pirlot (PS) répète que le ministre ne 
dispose pas des moyens nécessaires pour mettre en 
pratique la vision stratégique. En ce qui concerne la 
collaboration européenne, l ’intervenant indique qu’il 
est grand temps d’accroître l’efficience, pour éviter les 
doubles emplois. 
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De heer Alain Top (sp.a) wijst erop dat de Chef 
Defensie wel degelijk gewag maakte van een stijging van 
de gemiddelde leeftijd door de pensioenmaatregelen. 
Verder vraagt de spreker of de infrastructuurinvesterin-
gen ten behoeve van de A400M op tijd zullen worden 
afgerond.

De minister bevestigt dat de pensioenmaatregelen 
een impact zullen hebben op de gemiddelde leeftijd. De 
regering zal bekijken welke de gevolgen zijn en welke de 
mogelijkheden zijn om de strategische visie daarop af 
te stemmen. De levering van de A400M loopt inderdaad 
vertraging op, maar er worden maatregelen genomen 
om de C-130 langer operationeel te kunnen houden in 
afwachting van de A400M.

De heer Richard Miller (MR) ten slotte benadrukt 
dat het taalevenwicht van wezenlijk belang is voor zijn 
fractie. Door zijn vraag met betrekking tot dit onderwerp 
wou de spreker dit thema onder de aandacht te brengen.

III. — BESPREKING VAN DE 
COMMENTAAR EN OPMERKINGEN VAN 

HET REKENHOF (DOC 54 2108/003)

De heer Sébastian Pirlot (PS) stelt vast dat het 
Rekenhof drie van zijn eerder gemaakte opmerkingen 
bevestigt.

Zo stelt het Rekenhof dat de toename van de investe-
ringskredieten onder meer te wijten is aan de integratie 
van 100 miljoen euro uit de interdepartementale provi-
sie. Defensie, geconfronteerd met besparingen, zal dit 
bedrag integraal gebruiken voor de aflossing van het 
bestaande encours (DOC 54 2108/003, p. 75). Dit komt 
volgens de spreker dus neer op een herfinanciering via 
deze provisie die in feite was aangelegd om onvoorziene 
operaties in het buitenland te kunnen betalen.

Het Rekenhof merkt eveneens op dat het bedrag 
dat de regering heeft begroot voor de uitvoering van 
het investeringsprogramma 2016-2030 9,2 miljard euro 
bedraagt en dat de budgettaire vastleggingen mogelijk 
zijn vanaf 2017 (DOC 54 2108/003, p. 77). De regering 
besliste om de vereffeningskredieten hiervoor pas in de 
periode 2020-2030 vrij te maken. Dit bevestigt de stel-
ling van de heer Pirlot dat het om een quasi volledige 
financiering op krediet gaat.

M.  Alain Top (sp.a) souligne que le Chef de la 
Défense a bel et bien fait mention d’une augmentation 
de l’âge moyen en raison de la réforme des pensions. 
L’intervenant demande en outre si les investissements 
d’infrastructure pour les A400M seront finalisés à temps. 

Le ministre confirme que les mesures en matière 
de pension auront une incidence sur l’âge moyen. Le 
gouvernement étudiera les conséquences et les pos-
sibilités d’adapter la vision stratégique à cette nouvelle 
configuration. La livraison de l’A400M subit en effet 
un certain retard, mais des mesures sont prises pour 
pouvoir maintenir les C-120 opérationnels en attendant 
les A400M. 

M. Richard Miller (MR) indique enfin que l’équilibre 
linguistique est essentiel pour son groupe. La question 
qu’il a posée à ce sujet avait pour but d’attirer l’attention 
sur cette thématique.

III. — DISCUSSION DES COMMENTAIRES 
ET OBSERVATIONS DE LA COUR DES 

COMPTES (DOC 54 2108/003)

M. Sébastian Pirlot (PS) constate que la Cour des 
comptes confirme trois de ses observations formulées 
précédemment.

La Cour des comptes indique ainsi que l’augmenta-
tion des crédits d’investissement s’explique notamment 
par l’intégration d’un montant de 100 millions d’euros 
en provenance de la provision interdépartementale. La 
Défense, confrontée à des économies, consacrera la 
totalité de ce montant à l’apurement de l’encours (DOC 
54 2108/003, p. 184). Selon l’intervenant, cela revient 
donc à un refinancement via cette provision, qui avait 
été en fait constituée pour pouvoir payer des opérations 
imprévues à l’étranger.

La Cour des comptes fait également observer que 
le montant que le gouvernement a prévu au budget 
pour la mise en œuvre du programme d’investissement 
2016-2030  s’élève à 9,2  milliards d’euros et que les 
engagements budgétaires seront possibles à partir de 
2017 (DOC 54 2108/003, p. 186). Le gouvernement a 
décidé de ne libérer les crédits de liquidation à cet effet 
qu’au cours de la période 2020-2030. Cela confirme 
le point de vue de M. Pirlot, à savoir qu’il s’agit d’un 
financement presque intégralement à crédit.
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De meerjarenbegroting laat volgens het Rekenhof dus 
niet toe de volledigheid van de geplande verbintenissen 
van Defensie op middellange termijn te beoordelen en 
beantwoordt niet aan de geest van artikel 124/3, eerste 
lid, van de comptabiliteitswet van 22 mei 2003. De heer 
Pirlot onderstreept dat het bijgevolg niet duidelijk is wat 
de regering zal financieren.

De heer Georges Dallemagne (cdH) sluit zich aan bij 
de commentaar van de heer Pirlot.

*

*    *

D e  m i n i s t e r  va n  D e f e n s i e ,  b e l a s t  m e t 
Ambtenarenzaken, wijst erop dat de eerst geciteerde 
opmerking ook reeds vorig jaar werd gemaakt door het 
Rekenhof. En ook zoals vorig jaar werd er in de inter-
departementale provisie 100 miljoen euro uitgetrokken 
voor de aflossing van de schulden van Defensie. Dit jaar 
wordt dit bedrag geïntegreerd in de initiële begroting.

Benevens de vastleggingen voor 2017 zal in het kader 
van de uitvoering van de Strategische visie, nog tijdens 
deze zittingsperiode, in 2019 werk worden gemaakt van 
de implementatiedossiers en overgegaan worden tot 
de vastleggingen verbonden aan de vier grote inves-
teringsdossiers (de vervanging van de jachtvliegtuigen 
en de vaartuigen van de marine, het nieuw concept van 
mediane capaciteit, drones).

IV. — PLANNING OPERATIES 2017  

A. Uiteenzetting van de minister van Defensie, 
belast met Ambtenarenzaken

D e  m i n i s t e r  va n  D e f e n s i e ,  b e l a s t  m e t 
Ambtenarenzaken, geeft commentaar bij het overzicht 
van de voor 2017 in het vooruitzicht gestelde operaties 
(cf. bijlage).

– Europa 

In Europa wordt in het kader van de Navo een bijdrage 
gepland tot de operaties ter ondersteuning van de oos-
telijke flank tegen de dreigende houding van Rusland 
(Assurance measures en Rapid action plan met deel-
name aan de Enhanced air policing mission met vier 
F-16’s en vijftig personen gedurende vier maanden).

Er wordt in de Baltische regio eveneens een trans-
portcompagnie uitgestuurd met het nodige materieel 
en personeel ter ondersteuning van een Europese 

Le budget pluriannuel ne permet donc pas d’évaluer 
l’exhaustivité des engagements planifiés de la Défense 
à moyen terme et ne correspond pas à l ’esprit de 
l’article 124/3, alinéa 1er, de la loi sur la comptabilité 
du 22 mai 2003. M. Pirlot souligne que l’on ne sait par 
conséquent pas clairement ce que le gouvernement 
financera.

M.  Georges Dallemagne (cdH) se rallie aux com-
mentaires de M. Pirlot.

*

*    *

Le ministre de la Défense, chargé de la Fonction 
publique, indique que la première observation citée avait 
aussi déjà été formulée par la Cour des comptes l’année 
dernière. Et, comme l’année dernière, un montant de 
100 millions d’euros a été prévu dans la provision inter-
départementale pour régler les dettes de la Défense. 
Cette année, ce montant est intégré au budget initial.

Outre les engagements pour 2017, il sera encore 
procédé, dans le courant de la présente législature, en 
2019, dans le cadre de l’exécution de la vision straté-
gique, à la mise en œuvre et aux engagements afférents 
aux quatre grands dossiers d’investissement (le rem-
placement des avions de chasse et des bâtiments de 
navigation de la marine, le nouveau concept de capacité 
médiane, les drones). 

IV. — CALENDRIER DES OPÉRATIONS POUR 2017

A. Exposé du ministre de la Défense, chargé de 
la Fonction publique

Le ministre de la Défense, chargé de la Fonction 
publique, commente le relevé des opérations prévues 
pour 2017 (cf. annexe)

– Europe

En Europe, dans le cadre de l’Otan, il est prévu de 
contribuer aux opérations de soutien du flanc oriental 
contre l’attitude menaçante de la Russie (Asssurance 
measures et Rapid action plan prévoyant une partici-
pation à la Enhanced air policing mission avec quatre 
F-16 et cinquante personnes pendant quatre mois). 

Dans la région baltique, il est également envoyé 
une compagnie de transport équipée du matériel et du 
personnel nécessaires pour soutenir un battle group 
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battle group onder Duitse leiding, waar Defensie in een 
Benelux samenwerkingsverband optreedt.

Op niveau van de Europese Unie wordt in het kader 
van de operatie Eunavfor Sophia dezelfde inzet als in 
2016 voorzien (een fregat met helikopter). 

In 2017 worden de binnenlandse operaties Vigilant 
Guardian en Spring Guardian (bescherming van kern-
centrales) voortgezet zolang als de regering dit vraagt.

Voorts wordt in het kader van de Navo ook geparti-
cipeerd aan de Historical ordnance disposal- operatie 
in het Baltische Zee (met de inzet van één mijnenjager 
en het logistiek steunschip Godetia). 

De Belgische participatie in de Awacs-vloot van de 
Navo blijft ook in 2017 behouden.

– Midden-Oosten en Noord-Afrika

De Belgische bijdrage aan Unifil (Libanon) en Untso 
(United Nations Truce Supervision Organization) wordt 
tijdens het hele jaar 2017 voortgezet. 

Tot begin juli 2017  wordt de Belgische bijdrage 
aan Operation Desert Falcon voortgezet met de zes 
Belgische F-16’s die in Jordanië zijn gestationeerd in het 
kader van de deelname aan de internationale coalitie 
gericht op de strijd tegen Daesh in Irak en in Syrië.

Daarnaast is er ook nog de opleidings- en de advice 
and assist-opdracht ten behoeve van de Iraakse veilig-
heidstroepen in Bagdad (acht personen) en in de om-
geving van Erbil (dertig personen) op deze plaats in het 
bijzonder ter ondersteuning van Iraakse operaties, zon-
der dat Belgische militairen aan de gevechten deelne-
men. Er zijn ook Belgische militairen afgevaardigd in de 
verschillende hoofdkwartieren en begeleidingscentra. 
België werkt via een militair partnerschapsprogramma 
met Tunesië eveneens mee aan de bevordering van 
het democratiseringsproces in dat land dat van groot 
strategisch belang is.

– Sahel

België blijft in 2017 actief in de VN-operatie in Mali 
(Minusma). Tot het einde van het jaar 2017 zal België 
ook de leiding blijven waarnemen over de Europese 
trainingsopdracht voor de Malinese veiligheidstroepen 
(EUTM). Ons land blijft ook nog actief in het kader van 
zijn participatie aan het Eurocorps ter ondersteuning van 
de European training mission in de Centraal-Afrikaanse 

européen sous direction allemande, la Défense interve-
nant dans le cadre d’une coopération Benelux.

Au niveau de l’Union européenne, une contribution 
identique à celle de 2016  (une frégate équipée d’un 
hélicoptère) est prévue dans le cadre de l’opération 
Eunavfor Sophia.

En 2017, les opérations nationales, Vigilant Guardian 
et Spring Guardian (protection des centrales nu-
cléaires), seront poursuivies tant que le gouvernement 
le demandera. 

Par ailleurs, la Belgique participera également, dans 
le cadre de l’Otan, à l’opération Historical ordnance 
disposal en mer Baltique (déploiement d’un dragueur 
de mines et du navire de soutien logistique Godetia).

La Belgique continuera à participer à flotte Awacs 
de l’Otan en 2017.

– Moyen-Orient et Afrique du Nord

La contribution belge à la FINUL (Liban) et à l’UNTSO 
(United Nations Truce Supervision Organization) sera 
maintenue pendant toute l’année 2017.

La contribution belge à Operation Desert Falcon 
sera poursuivie jusqu’au début juillet 2017 avec les six 
F-16 belges stationnés en Jordanie dans le cadre de la 
participation de notre pays à la coalition internationale 
de lutte contre Daech en Irak et en Syrie. 

Il y a par ailleurs encore les missions de formation 
ainsi que de consultance et d’assistance en faveur des 
troupes de sécurité à Bagdad (huit personnes) et aux 
environs d’Erbil (trente personnes), à cet endroit particu-
lièrement en vue de soutenir les opérations irakiennes, 
sans que les militaires belges ne participent aux com-
bats. Des militaires belges ont également été dépêchés 
dans les différents quartiers généraux et centres de 
formation. Par le biais d’un programme de partenariat 
militaire avec la Tunisie, la Belgique œuvre également 
à la promotion du processus de démocratisation dans 
ce pays, qui est d’une grande importance stratégique.

– Sahel

La Belgique poursuivra, en 2017, sa participation 
à l ’opération des Nations-Unies au Mali (Minusma). 
Jusqu’à la fin de 2017, la Belgique continuera d’assurer 
la direction de la mission européenne d’entrainement 
des troupes de sécurité maliennes (EUTM). Notre pays 
demeurera également actif dans le cadre de sa partici-
pation à l’Eurocorps en soutien de la European training 
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Republiek (EUTM CAR). Er zijn verder ook bilaterale 
samenwerkingsakkoorden met Niger.

– Centraal-Afrika

In 2017 blijft België participeren aan de Monusco-
missie waarvan de beëindiging in zicht komt. Voor het 
overige blijft België actief in de regio van Centraal-Afrika 
(ten belope van 10 miljoen euro) met specifieke aandacht 
voor de DRC. In Burundi blijft een DAS-detachement in-
staan voor de beveiliging van de Belgische ambassade.

– rest van de wereld (rest of the World (ROW)) 

De resolute support mission in Afghanistan wordt 
langzamerhand afgebouwd. 

België blijft aanwezig in het commando van de 
Europese maritieme operatie Atalanta (strijd tegen de 
piraterij op zee).

Ingevolge een protocolakkoord met de staatssecreta-
ris voor Wetenschapsbeleid levert Defensie steun aan 
Belare (Belgian antarctic research expeditions). 

De steun aan BFast wordt vanzelfsprekend ook in 
2017 voortgezet.

– stand by

Naast actieve inzet draagt Defensie ook bij aan troe-
penmachten die in stand by dienen te staan zoals de 
Very high readiness joint task force van de Navo. 

Ook de VN werkt aan sneller inzetbare veiligheids-
troepen (UN peacekeeping capability readiness sys-
tem). De Belgische Defensie stelt hiervoor materiaal 
ter beschikking.

In 2017 wordt een compagnie ter beschikking gesteld 
van een Europese battle Group (EUBG).

– personeel en kosten 

Gemiddeld zullen gespreid over het hele jaar 2017 on-
geveer 550 personen worden ingezet in het buitenland. 
De hieraan gebonden kosten nemen toe in vergelijking 
met het jaar 2016. In 2017 gaat het om een begroot netto 
bedrag van 73,56 miljoen euro (de bruto kost is de netto 
kost plus de gewone werkingsmiddelen en lonen).

mission en République centrafricaine (EUTM RCA) ? Il 
y a par ailleurs aussi des accords de coopération bila-
téraux avec le Niger. 

– Afrique centrale

En 2017, la Belgique continuera de participer à la 
mission de la Monusco dont la fin est en vue. Pour le 
surplus, la Belgique reste active dans la région d’Afrique 
centrale (à concurrence de 10 millions d’euros), en ac-
cordant une attention spécifique à la RDC. Au Burundi, 
un détachement d’agents de sécurité DAS continue 
d’assurer la sécurité de l’ambassade belge.

– reste du monde (rest of the World (ROW))

La Resolute Support Mission en Afghanistan est très 
progressivement abandonnée. 

La Belgique reste présente dans le commandement 
de l ’opération maritime européenne Atalanta (lutte 
contre la piraterie en mer).

À la suite d’un protocole d’accord signé avec la 
secrétaire d’État à la Politique scientifique, la Défense 
apporte un soutien à Belare (Belgian antarctic research 
expeditions).

L’aide à BFast sera bien entendu également pour-
suivie en 2017.

– stand by

Outre son engagement actif, la Défense contribue 
fournit aussi des troupes qui doivent rester en stand by, 
telle la Very high readiness joint task force de l’OTAN. 

L’ONU œuvre également à la mise en place de 
troupes de sécurité plus rapidement engageables (UN 
peacekeeping capability readiness system). Dans ce 
cadre, la Défense belge met du matériel à disposition. 

En 2017, une compagnie sera mise à la disposition 
d’un Battle Group européen (EUBG).

– personnel et coûts

En moyenne, sur l’ensemble de l’année 2017, ce sont 
environ 550 personnes qui seront engagées sur un sol 
étranger. Les coûts afférents augmenteront par rapport 
à 2016. En 2017, le montant net prévu au budget est de 
73,56 millions d’euros (le coût brut égale le coût net plus 
les frais de fonctionnement et rémunérations ordinaires).
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B. Bespreking

De heer Georges Dallemagne (cdH) vraagt om 
bijkomende toelichting bij de verhoging van het aantal 
militairen dat wordt ontplooid in Erbil (Irak).

De spreker wijst erop dat de operatie Vigilant 
Guardian een niet te onderschatten druk op de militaire 
organisatie zet en vraagt of er, als gevolg daarvan, door 
de VN aan België gerichte aanvragen om aan bepaalde 
missies deel te nemen werden afgewezen.

De minister stipt aan dat de vier militairen die van-
daag aanwezig zijn in Erbil de missie voorbereiden die 
bestaat uit een advice and assist-taak ter ondersteuning 
van de Iraakse troepen in hun verschillende operaties. 
Deze zending verloopt in een Benelux-kader en geniet 
ook steun van de VS die met drones het operatiegebied 
verkennen om te vermijden dat Belgische militairen bij 
frontoperaties zouden worden betrokken. De missie 
gaat in januari 2017  van start en is multidisciplinair 
samengesteld. 

Er is geen enkele aanvraag van de VN tot deelname 
aan een missie afgewimpeld geweest. 

Het aantal trainingsdagen dat voor de begroting 
2016 op 440 000 werd geraamd daalt in de begroting 
2017  tot 400 000. Omdat dit eerste aantal toch nooit 
werd opgebruikt werden 40 000 dagen overgeheveld 
naar de post operaties.

De heer Veli Yüksel (CD&V) verwijst naar de deel-
name met een F-16 detachement aan de internationale 
coalitie tegen Daesh die normaal loopt tot begin juli 2017. 
Is de aflossing door een Nederlands detachement op 
dat ogenblik voorzien?

De minister benadrukt dat het Belgisch detachement 
blijft tot begin juli 2017 zoals is gepland en initieel over-
eengekomen. Het is niet uit te sluiten dat Nederland na 
die datum een andere bijdrage zal voorstellen dan het 
leveren van een F-16 detachement. 

Er is niet alleen behoefte om het Belgisch detache-
ment na die datum terug naar België te laten terugkeren 
om technische en logistieke redenen maar het is ook 
zo initieel beslist geweest dat het om budgettaire re-
denen interessanter was één jaar (gespreid over twee 
begrotingsjaren) ter plaatse te blijven zonder telkens 
na zes maanden te moeten terugkeren. Het is voor de 

B. Discussion

M. Georges Dallemagne (cdH) demande des expli-
cations supplémentaires à propos de l’augmentation du 
nombre de militaires déployés à Erbil (Irak).

L’ intervenant souligne que l ’opération Vigilant 
Guardian exerce une pression qu’il ne faut pas sous-
estimer sur l ’organisation militaire et il demande si, 
pour cette raison, la Belgique a rejeté des demandes 
qui lui étaient faites par l’ONU de participer à certaines 
missions.

Le ministre souligne que les quatre militaires actuel-
lement présents à Erbil préparent la mission d’assis-
tance de type advice and assist destinée à appuyer les 
troupes irakiennes dans leurs différentes opérations. 
Cette mission se déroule dans un cadre Benelux et 
bénéficie également du soutien des Américains qui 
explorent le terrain d’opérations à l’aide de drones pour 
éviter que des militaires belges ne soient mêlés à des 
opérations sur le front. La mission démarrera en janvier 
2017 et sa composition est pluridisciplinaire. 

Aucune demande onusienne de participation à une 
mission n’a été rejetée. 

Le nombre de jours d’entraînement qui, dans le cadre 
du budget 2016, a été évalué à 440 000 est réduit à 
400 000 pour le budget 2017. Cette première estimation 
étant bien supérieure aux jours d’entraînement réelle-
ment utilisés, 40 000 jours ont été transférés au poste 
opérations. 

M.  Veli Yüksel (CD&V) évoque la participation de 
la Belgique à la coalition internationale contre Daesh 
avec un détachement de F-16, qui court normalement 
jusque début juillet 2017. La relève par un détachement 
néerlandais est-il prévu à cette date?

Le ministre souligne que le détachement belge est 
maintenu jusque début juillet 2017, ainsi qu’il avait été 
prévu et convenu initialement. Il n’est pas à exclure 
qu’après cette date, les Pays-Bas proposent une 
contribution sous une autre forme que la fourniture d’un 
détachement de F-16. 

S’il est nécessaire, pour des raisons techniques et 
de logistique, de faire revenir le détachement belge en 
Belgique après cette date, il a également été décidé 
initialement qu’il serait plus intéressant, budgétairement 
parlant, de rester sur place pendant une année (étalée 
sur deux années budgétaires), sans devoir revenir tous 
les six mois. Le ministre considère, au nom d’impératifs 
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minister onder meer wegens budgettaire imperatieven, 
geen optie om de missie na juli 2017 met zes maanden 
te verlengen 

V. — ADVIES 

De commissie brengt met 10 tegen 4 stemmen een 
gunstig advies uit over sectie 16  “Landsverdediging” 
van het ontwerp van algemene uitgavenbegroting voor 
het begrotingsjaar 2017.

 De rapporteur, De voorzitter,

 Renate HUFKENS Karolien GROSEMANS

BIJLAGEN:
 1. Beleidsnota 2017
 2. Planning Operaties 2017

budgétaires notamment, que prolonger la mission de six 
mois après juillet 2017 n’est pas une option. 

V. — AVIS 

Par 10 voix contre 4, la commission émet un avis favo-
rable sur la section 16 « Défense » du projet de budget 
général des dépenses pour l’année budgétaire 2017.

 La rapporteuse, La présidente,

 Renate HUFKENS Karolien GROSEMANS

ANNEXES:
 1. Note de politique 2017
 2. Planning Operaties 2017
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Beleidsnota 2017 
Note de politique 2017 

Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

30 /11 / 2016 

Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

Vision stratégique CM 29 juin 16 
Strategische visie MR 29 juni 16 
 
- Herkapitalisatie – Récapitalisation 
- Contribution solidaire – solidaire bijdrage 
 
 
200 miljoen legislatuur - 200 millions législature 
9,2 miljard 2020-2030  - 9,2 milliards 2020-2030 
 vastlegging vanaf 2018 
 engagement à partir de 2018  
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Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

2 

Mil : Effectieven - Effectifs 
1/jan/15 1/jan/16 1/jan/17 

30.172 29.227 28.536 
-945 -691 

Mil: Recrutements - Recruteringen 
2015 2016 2017 

700 900 1.160 

Personeel - Personnel 

Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

Notificatie Okt 14 – Notification Oct 14 1 

Bijkomende besparing-Economie supplémentaire: -5,8 mio 

MEUR (Constant 2015) 

Sec 16 ENG/VL Cumul VER/LIQ Cumul 

2015 -193,1 -193,1 -219,9 -219,9 

2016 -43,3 -236,4 -46,2 -266,1 

2017 -42,4 -278,8 -45,2 -311,3 
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Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

Budget – Begroting 2016 
Vereffeningen - Liquidations 

3 

met begrotingsfonds /  avec fonds budgétaire 
zonder compensatie steun Federale Politie / sans compensation soutien Police fédérale 

MEUR 
DO/OA 

50 VER/LIQ Pers Func/Fonc Invest Tot 

2015 AJU/AAN 1.652 600 196 2.448 

    67,5% 24,5% 8,0%   

2016 AJU/AAN 1.589 610 237 2.436 

    65,2% 25,0% 9,7%   

2017 INI 1.560 612 305 2.477 

    63,0% 24,7% 12,3%   

Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

Beslissingen – Décisions: 

2015, 2016, 2017 

+ € 100 mio investeringsprovisie   
 provision d’investissement 
2017 

+ € 190 mio fonds Défense du passé (engagement) 

 fondsen Defensie uit het verleden (vastlegging) 

+ € 88,6 mio ‘voorschot’ op Strat visie (vastlegging) 

 ‘avance’ Vision stratégique (engagement) 
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Vastlegging / Engagement Vereffening / Liquidation 

  16 FON 17 FON 17 LIM 17 FON 18 FON 19 FON 
>2019 

LIM 

BEST - Smart vest (Serie)   84,6 42,3 34,0 23,0 27,6 42,3 

Light Troop Transport Vehicle   20,0 41,3     20,0 41,3 

Ontw/Dév radar Surface Combattant   7,0 0,0 2,0 3,0 2,0   
F-16 Commonality & Interoperability 
Program   21,0 0,0 3,0 8,0 10,0   

Weapons and Sensors F16   20,0 0,0 10,0 10,0     

Connex material for A400M   4,7 0,0     4,7   

Shared ATC System (SAS/VCC) 10,0     5,0 5,0     
CSO (Sat images via CSO space 
segment)   32,7 5,0   19,7 13,0 5,0 

  10,0 190,0 88,6 54,0 68,7 77,3   

  TOT VL/ENG 2016-2019 TOT VER/LIQ 2016-2019   

  288,6 200,0 88,6 

Investeringen – Investissements 
Beslissing Regering – Décision Gouvernment 

Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

Investeringen – Investissements 
Engagements - Vastleggingen 

5 

MEUR  Mat & Infra Invest incl Internat. 

Sec 16 VL/ENG Invest VL/ENG Invest 

2015 AJU/AAN 58,05 AJU/AAN 73,53 

2016 AJU/AAN 101,83 AJU/AAN 117,11 

2017 INI 363,78 INI 378,03 
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Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

Infra 2017 - principes 4 

Steun aan de infrastructuurbehoefte van Defensie 
  Soutien au besoin d’infrastructure de la Défense 

Conform maken met de wetgeving en well being, 
  Rendre conforme à la législation et bien-être  

Rationalisatie van de infrastructuur,  
  Rationalisation de l’infrastructure 

Bodemsanering, 
  Assainissement des terrains  

Projecten natuurbeheer. 

  Projets gestion de l’environnement.  

Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

6 Training - Entraînement 
Vereffeningen - Liquidations 

Training / Entraînement   AJU 2016 INI 2017 
Trainingsdagen/Jours        
d'entraînement   410.000 400.000 

Vlieguren/Heures de vol F16 (*) 11.000 11.000 

  C130 5.000 5.000 

  SEAK/NH90 2.160 2.115 

  A109 2.800 2.800 

Vaardagen/Jours de navigation Escorte 171 130 

  MCM 348 340 

(*) + 1.500 inzet/mise en oeuvre 
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Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

7 Inzet – Mise en oeuvre 
Vereffeningen - Liquidations 

Inzet / Mise en oeuvre 
MEUR 
VER/LIQ 

INI 2015 (1) AJU/AAN (2) FedPol Final 
62,82 7,83 17,15 87,81 

INI 2016 (1)   (3)   
63,87 8,31 50,24 122,42 

INI 2017 (1)       
69,92       

(1) zonder steun Federale Politie / Sans soutien Police fédérale 

(2) AAN1 + AAN2 + KB Ops / AJU1 + AJU2 + AR Ops 

(3) Trim 1 + 2 + 3 

Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

8 Meerjarige raming – Prévisions pluriannuelles 

1. Zonder steun FedPol / Sans soutien PolFed 
2. Zonder vastleggingen strategische visie 
 Sans engagements vision stratégique   
3. Zonder impact van pensioenbeslissingen 
 Sans impact décisions sur les pensions 

MEUR 2016 AJU 2016 INI 2017 2018 2019 

Krijgsmacht/Forces Armées         

Pers 1.589 1.560 1.485 1.425 

Func/Fonc 610 612 633 677 

Invest 237 305 325 300 

Totaal/Total 2.436 2.477 2.443 2.401 
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Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

Inlichtingen - Renseignements 

- Samenwerking Staatsveiligheid 
 Coopération Sûreté d’Etat 
 
- Geintegreerde vorming 
 Formation intégrée 
 
Dimensie – Dimension Influence 

Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

Samenwerkingsvormen –  
  Formes de coopération 

- Samenwerking andere departementen 
 Coopération d’autres départements 
 
- Internationale samenwerking 
 Coopération internationale 
 
Renegade 
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Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

Parastatalen - Parastataux 

Reorganisatie IV-NIOOO – Réorganisation IV-INIG 
(CM-MR 20/07/16 & 20/10/16) 
 

Deel medische zorgen   HZIV 
Partie soins médicaux   CAAMI 
 

Deel herinnering   WHI 
Partie mémoire    WHI 
 
Deel veteranen    CDSCA 
Partie vétérans    OCASC 

Kabinet Defensie en Ambtenarenzaken - Cabinet de la Défense et de la Fonction Publique 
vandeput.fgov.be 

Parastatalen - Parastataux 

WHI   1/04/17 
 IV-NIOOO Herinnering -  IV-INIG Mémoire 
 Fort Breendonk 
 KLM – MRA 
 Historische Pool historique 
 

CDSCA/OCASC aanpassing opdrachten lopende  
   adaptation missions en cours 
 

NGI/IGN  synergiën Defensie 
   synergies Défense 
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Planning Operaties 2017 
Commissie Defensie  
06 Dec 16  

NATO UN EU Natl, Bilat & Other 

EUR RAP / AM 
EAPM :  4 F16, 50 , 4M 
EFP : Tpt Coy 100 , 10M 

EUNAVFOR SOPHIA 
Frigate + Héli 

175 ,8W 

OVG (Vigiliant Guardian) 
OSG (Spring Guardian) 

HODOPS 
Mine Hunter, 45 , 15W 

Godetia, 90 , 3W 

AWACS : 2+ , 1Y 
DCB : 5 , 1Y 

MENA UNIFIL & UNTSO  
3 , 1Y 

ODF : 6 F16, 110 , 6M 
OVG : 40  
OIR HQs & DCB : 8 , 1Y 

Assist TUN : 236 MxW 

SAHEL MINUSMA 
20 , 1Y 

EUTM MALI : 175 ,1Y 
EUTM CAR : 26 , 6M 

MPP NER : 25 , 6W 
Flintlock : 40 , 2M 

Central 
Africa 

MONUSCO 
2 , 1Y 

MPP DRC : average 30   
DAS DRC  BDI :  12 , 1Y    
APS, ENVR : 1-2 , 6M 

ROW RSM AFG : 75-65 , 1Y ATALANTA : 2 , 1Y BELARE, BFast  

Stand 
By F 

VJTF :  
Frigate, Mine Hunter 
6 F16, Part SOCC & JFACC 
FoF = BEL Part VJTF 2016 

UNPCRS 
6F16 ,A321,C130, 
4xUAVs, Godetia 

Mine Hunter, 450  

EUBG 2017-1  
1 Coy+, 175 , 6M 
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COSTS OPS (Mio €  Netto) 

2014 58,4 

2015 63,5 

2016 69,5 

2017 73,56 
1st Sem 17 2d Sem 17 Punctual 

EUTM MLI 175 175 

EUTM CAR 26 

EFP 100 100 

OIR = ODF + OVG 158 78 

MINUSMA 20 20 

MPP + DAS  40+ 40+ 

EAPM 50 (4M) 

SOPHIA 175 (2M) 

Mine Hunter 45 

Godetia 90 

MPP & Others Up to 300 

TOTAL (approx) 519-570+ 413-588+ 

Centrale drukkerij – Imprimerie centraleCentrale drukkerij – Imprimerie centrale
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